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Alcaldesas, ejemplo de liderazgo en el 
Oriente

El Oriente Antioqueño tuvo, en las pasadas elecciones regionales, un incremento de mujeres al mando de municipios. 
Desde La Prensa Oriente queremos reconocer la labor y trayectoria de las 5 alcaldesas de nuestro territorio, a propósito 
de la conmemoración del día de la lucha de los derechos de la mujer, el 8 de marzo.

Todas ellas ejemplifican el trabajo por la igualdad de oportunidades y promueven el ingreso de otras mujeres a los roles 
públicos y políticos, se convierten en referentes y su liderazgo abre camino hacia una sociedad más justa e igualitaria, 
donde las mujeres tengan la oportunidad de ocupar cargos de poder y decisión, y contribuir al desarrollo de sus 
comunidades desde una perspectiva diversa e incluyente.

Establecer una interlocución directa con la institucionalidad nacional y sus máximas instancias, le permitió a los 
mandatarios del país identificar las oportunidades de cofinanciación para los proyectos que esperan sean apoyados por 
el Gobierno central a fin de avanzar en la ejecución de sus planes de desarrollo local.
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Congreso de Alcaldes 
2024: diálogo de 
regiones con el 
Gobierno nacional

El encuentro anual organizado por la 
Federación de municipios 
Fedemunicipios, evento que se llevó 
a cabo en el Centro de Convenciones 
Julio César Turbay Ayala de 
Cartagena de Indias, se desarrolló 
con la presencia de miembros del 
Gobierno Nacional, organismos 
internacionales, autoridades 
regionales y asociativas como 
MASORA en representación del 
Oriente antioqueño, y por supuesto la 
presencia de los mandatarios locales 
de al menos mil municipios.

Establecer un diálogo directo con la 
institucionalidad nacional y sus 
máximas instancias, le permitió a los 
mandatarios del país identificar las 
oportunidades de cofinanciación 
para los proyectos que esperan sean 
apoyados por el Gobierno central a 
fin de avanzar en la ejecución de sus 
planes de desarrollo local.

Oriente antioqueño representado

Mandatarios de Antioquia y del 
Oriente antioqueño, representantes 
de los municipios asociados del 
Altiplano MASORA, en cabeza de su 
director ejecutivo, hicieron presencia 
en este evento. “Intercambiamos 
experiencias exitosas en gestión 
pública territorial. Como Entidades 
asociativas somos aliados 
estratégicos para el desarrollo de las 
regiones en el país”, dijo Fabio Ríos 
Urrea

Para el alcalde de El Carmen de 
Viboral, Hugo Jiménez Cuervo, fue 
una excepcional oportunidad de 
encontrar inversión para su 
municipio, "queremos entender los 
proyectos que existen por parte del 
Gobierno nacional, y para el nuestro, 
esperamos llevarlos para la 
articulación con el plan de 
desarrollo.”. Resaltó que se da la 
oportunidad para que se reconozca 

la localidad en turismo, cultura e 
infraestructura, y la identidad en la 
subregión. 

David Gómez, Alcalde Cocorná 
destacó que el Congreso de 
Fedemunicipios es un espacio para 
generar acercamientos, 
especialmente para el suyo de sexta 
categoría, que puedan visibilizar 
proyectos con el gobierno nacional. 
Menciona especialmente con las 
juntas de acción comunal para el 
mejoramiento vial y el plan maestro de 
acueducto de alcantarillado, el cual 
podría ejecutar la segunda fase para 
lograr su construcción.

La agenda con el Presidente

Como es usual en el Congreso de 
municipios, el espacio para el diálogo 
directo con el Presidente de la 
República, tenía un escenario de 
amplia expectativa. En este, los 
alcaldes y alcaldesas del país 
expresaron sus preocupaciones, 
hicieron sus peticiones y propusieron 
soluciones para sus comunidades.

En su intervención, el Presidente 
Gustavo Petro Urrego le dijo a la 
plenaria del Congreso Nacional de 
Municipios, que entiende y se ocupa 
de atender -prioritariamente-, de las 
necesidades de las regiones, y en 
especial en aquellas dónde el Estado 
no se ha hecho presente. El 
mandatario escuchó las peticiones y 
preocupaciones de los alcaldes y 
alcaldesas del país.

Intervención de la alcaldesa de La 
Unión, Carmen Judith Valencia

La mandataria de los unitenses, 
mencionó en su intervención frente al 
Presidente Petro, que hablaba en 
nombre y especialmente de las 21 
alcaldesas del departamento de 

Antioquia y destacó su experiencia 
como mujer política. La alcaldesa, 
hizo énfasis en temas de primera 
infancia, "apenas estamos 
comenzando la contratación, los 
niños se quedan durante cuatro 
meses sin tener el servicio de la 
prestación de un servicio tan 
importante."

También recordó que la mayoría de 
mujeres del País, tienen que salir a 
trabajar para poder sustentar sus 
hogares en compañía de sus esposos 
o una mayoría de mujeres cabezas de 
familia. 

La incomodidad con declaraciones 
del Presidente

Una vez más, el Presidente Gustavo 
Petro fue enfático en que no está de 
acuerdo con los recursos que pide 
Antioquia para terminar sus proyectos 
de infraestructura vial, pues dio a 
entender que “son para beneficio de 
los más ricos del país” y menciona a 
habitantes de El Poblado y 
Llanogrande.

No pasó desapercibido el 
desacuerdo con el mandatario 
nacional. En nombre de los alcaldes 
que rechazaron la exposición, el 
burgomaestre de El Retiro Santiago 
Montoya, dijo que “en un evento 
delante todos los alcaldes del país, 
estigmatiza a nuestro departamento y 
a la región del oriente de Antioquia y 
nos duele. Colombia necesita un 
presidente que gobierne para todos”, 
señaló.

Los alcaldes de esta región insisten 
que las vías que comunican a 
Medellín con el oriente de Antioquia 
correspondieron a proyectos 
concesionados, que NO hacen parte 
de las vías 4G y que muchos de los 
proyectos incluso fueron financiados 
con valorización.

Descentralización y autonomía 
local

Como representante de los alcaldes 
del país Santiago Montoya, alcalde 
de El Retiro y presidente de la 
asociación de municipios Masora, 
manifestó la posición de los 
mandatarios sobre el proyecto de 
nuevo modelo de descentralización y 

autonomía local en Colombia. Esta 
conversación se realizó frente al 
Ministro del Interior Luis Fernando 
Velasco, de congresistas, además de 
Darío Indalecio Restrepo, 
Coordinador de la Misión de 
Descentralización y Hugo Fernando 
Guerra Urrego Subdirector General 
de Descentralización y Desarrollo 
Territorial del gobierno nacional.

En su intervención a la plenaria, dijo 
cual es el objetivo de la misión, 
“cerrar las brechas de inequidad que 
existen en las diferentes regiones. 
Que las inversiones no sólo se den 
desde la centralidad, que los 
recursos lleguen efectivamente a todo 
el territorio nacional.”

“Esta misión de descentralización, 
tienen que mirar también a los 
municipios que en las zonas rurales 
que no pueden acceder a los 
servicios de salud, de servicios 
públicos domiciliarios, entre muchos 
otros. Esperamos se cumpla ese 
objetivo, esperamos que el Congreso 
lo acoja, lo convierta en Ley y lo 
materialice”.

Para ver algunas de las 
conclusiones del evento escanee 
el código QR
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¿Hacia dónde va la Movilidad 
Sostenible en la ciudad del 
Bienestar?

En el municipio de Rionegro, la 
movilidad urbana es un eje 
fundamental para el desarrollo y el 
bienestar de sus habitantes, el reto 
para la nueva administración es 
consolidar un sistema que ofrezca 
modernidad y a la vez inclusión. En 
entrevista con el médico Jorge Rivas 
Urrea, alcalde de Rionegro, y el 
recién nombrado gerente de SOMOS, 
el Jorge Mario Granada, hablaron de 
los desafíos y avances que esperan 
materializar en materia de transporte 
público y movilidad sostenible en esta 
ciudad.

El alcalde Rivas Urrea resaltó la 
experiencia del nuevo gerente, como 
una persona idónea para la ejecución 
de proyectos clave para la ciudad. 
"Jorge Granada es un abogado que 
tiene especialización en transporte. 
Viene a ser un aliado no solo dentro 
de la administración municipal, sino 
con todo el gremio transportador y 
empresas para poder desarrollar el 
sistema integrado de transporte de 
nuestro municipio", dijo el mandatario 
de los rionegreros.

"La tarea del gerente es generar 
confianza y promover una movilidad 
sostenible, adicionalmente seguir 
operando nuestras zonas de 
estacionamiento regulado, nuestro 
servicio público de bicicletas bicirío y 
liderar el manejo de toda la ciudad 
inteligente y todo lo que tenemos 
alrededor de semaforización, de fibra 

óptica que de alguna forma nos 
permite mantenernos conectados y 
poder tener las condiciones 
necesarias para movilizarnos en 
forma sostenible económica e 
integral", dijo el alcalde Rivas al 
referirse al compromiso al 
compromiso con el desarrollo de una 
movilidad sostenible y eficiente en 
Rionegro.

Por su parte, el gerente Jorge 
Granada compartió su visión sobre 
los retos y oportunidades en materia 
de movilidad en Rionegro. Destacó, 
"mi experiencia me da la confianza 
para enfrentar este reto. Yo soy 
abogado de profesión, especialista 
en Derecho Internacional de 
Transporte, especialista en Alta 
Gerencia y especialista en 
Contratación Pública. Quiero que la 
gente entienda que SOMOS es una 
empresa aliada al municipio, o sea 
que apoya a Rionegro en un varios de 
sus procesos, no solamente en temas 
de transporte".

Esa diversidad de programas y 
proyectos que gestiona SOMOS, y a 
los que hizo referencia Granada van 
desde el establecimiento de Zonas 
de Estacionamiento Regulado (ZER), 
hasta la promoción del uso de 
bicicletas. "Manejamos programas 
sociales muy bonitos, básicamente 
los ZER, más que un programa 
económico, es un programa social, 
tenemos personas con todo tipo de 
discapacidades trabajando en ese 
programa, al igual que el programa 
de BiciRio, en el cual nos 
encontramos ajustando unos temas 
técnicos en cuanto a estaciones y 
paraderos para darle operación 
nuevamente”.

Un sistema eficiente y eficaz

El nuevo gerente también se refirió al 
Sistema Integrado de Transporte de 
Rionegro (Sitirio). “El municipio se 
necesita pensar a futuro su movilidad, 
pero hace falta un cambio de chip 
que nos permita concebir a todos 

como funciona un sistema de 
transporte más eficiente y eficaz. Por 
ejemplo, los transportadores están 
acostumbrados a liquidar a diario su 
salario, algo que ya se haría de otra 
manera en el sistema integrado. Todo 
esto necesita tiempo para efectuar un 
cambio de pensamiento”, dijo el 
gerente Jorge Granada.

En este contexto, Granada hizo 
hincapié en la necesidad de 
establecer un diálogo franco y 
constructivo con los actores del 
transporte en Rionegro: "Tenemos una 
tarea importante entre la 
subsecretaría de movilidad y la 
empresa Somos de reunirnos con las 
empresas transportadoras con los 
propietarios de los vehículos y con los 
conductores para poder hacer una 
mesa de diálogo de concertación, 
eso tendrá que ser antes de que se 
acabe el mes de marzo, una mesa 
también que está integrada al Plan de 
Desarrollo de poder concertar lo que 
vamos a hacer en estos próximos 
cuatro años."

El alcalde Rivas Urrea compartió la 
visión del nuevo gerente sobre la 
importancia del diálogo y la 
concertación en la construcción de 
un sistema de transporte inclusivo y 
eficiente: "Nosotros tenemos ya 
dispuesto un fondo para la aplicación 
de subsidios cuando funcione la 
integración del transporte o cuando 
funcione el modelo que concertemos 

para tener subsidio para estudiantes, 
personas mayores y personas con 
discapacidad. Por su parte, el 
gerente Jorge Granada Granada 
subrayó la naturaleza subsidiada de 
los sistemas de transporte a nivel 
mundial, y de establecer un marco 
legal sobre eso para Sitirio, 
destacando ejemplos como París y 
Londres. "Los sistemas de transporte 
no están hechos para que sean 
rentables económicamente, sino que 
son hechos para que sean 
socialmente viables, esa es la gran 
diferencia entre el sistema actual y el 
que estamos proponiendo", expresó 
Granada.

En cuanto a la movilidad regional, 
considerando que Rionegro es 
epicentro de varias rutas 
intermunicipales, y diariamente se 
desplazan muchas personas desde y 
hacia esta localidad, Jorge Granada 
rescató el proyecto del tren ligero 
propuesto por el entonces alcalde de 
Rionegro, Andrés Julián Rendón 
Cardona, como una posibilidad que 
hay que estudiar: "ese proyecto llegó 
hasta una fase de viabilidad, así que 
hay que hacer más estudios.", 
aseguró el gerente de SOMOS. 
“Hemos querido sentarnos con los 
diferentes alcaldes de la región para 
mirar alternativas y ver como 
logramos un transporte que nos 
cobije a todos, pero todavía no 
tenemos ni fechas, ni acercamientos 
para abordar estos temas”, puntualizó 
el gerente Jorge Granada.

Jorge Mario Granada, gerente de SOMOS 

Jorge Rivas Urrea, Alcalde de Rionegro

Vía doble calzada El Porvenir - Alto Vallejo 
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Oriente Antioqueño, Febrero de 2024

Se abre paso el área metropolitana 
para Altiplano

Por: Carlos Humberto Gómez
E-mail: director@laprensaoriente.info

Hablando con los alcaldes que 
asumieron el primero de enero, 
coinciden en la necesidad de resolver 
sus asuntos comunes en un diálogo 
regional que permita avanzar y afrontar 
los retos que supone el desarrollo del 
Oriente antioqueño, tal como les fue 
confiado por los electores el pasado 29 
de octubre. 

Y los proyectos de gobierno que fueron 
construidos de la mano de las 
comunidades y de sus equipos de 
trabajo, dan cuenta de la necesidad de 
la interlocución supramunicipal. Ese 
documento hará la diferencia en el 
primer año de gobierno, con el cual se 
proyectan las bases de sus planes de 
desarrollo que en el primer semestre de 
2024 verán la luz.

Cabe destacar que como nunca antes, 
se dio una coincidencia en la mayoría 
de los ahora mandatarios, que se 
mantuvo durante el proceso 
preelectoral y que dejó atrás tabúes 
sobre la necesidad de la conformación 
de un esquema asociativo que dé 
respuesta a buena parte de las 
necesidades particularmente en el 
Valle de San Nicolas. Esa sola mención 
años atrás generó divisiones y malestar 
que hoy parecen superados, con la 
claridad que mejorar las condiciones 
de seguridad, movilidad y protección 
de los recursos está en la agenda 
prioritaria de sus mandatos.

Sin duda se configura un escenario 
político favorable a la propuesta de 
constitución de un Área Metropolitana 
como espacio de integración territorial 
con herramientas para tomar 
decisiones más allá de cada localidad, 

y la sinergia para buscar una 
interlocución fluida con el gobierno 
departamental que propondrá avanzar 
rápidamente de este proyecto. Un Área 
Metropolitana permitiría una mejor 
gestión de los servicios públicos, como 
el transporte, la educación y la salud. 
Además, se podrían realizar proyectos 
de infraestructura de mayor 
envergadura y se fomentaría el 
desarrollo económico de la subregión.

La decisión no se hará esperar en los 
gobiernos locales que tendrán que 
vencer -no todos-, los escepticismos 
que han manifestado, solo falta la 
voluntad política. Movilidad sostenible, 
vías doble calzada y autoridad de 
tránsito en el territorio dejarían 
capacidades que hoy son aún 
utópicas. Lograr que los tiempos de 
desplazamiento y la seguridad vial 
estén por encima de los intereses de 
uno u otro, hará posible que los niveles 
de desarrollo de muchos de los 
municipios sean diferentes, con más 
oportunidades.

Y las demás zonas como Bosques, 
Embalses y Páramo con su propia 
dinámica será la más beneficiadas por 
que los asuntos que se resuelven en 
Altiplano impactarán favorablemente 
en sus localidades. Mantener la 
interlocución entre Entidades 
territoriales del Oriente antioqueño hará 
diferencia con la réplica de proyectos 
por ejemplo con recursos de 
cooperación, que lleguen a los 
municipios especialmente de sexta 
categoría que dependen de ingresos 
propios con recaudos cada vez más 
limitados. El ejercicio hecho por la 
alcaldía de Rionegro en los últimos 

años ha impactado toda la subregión y 
logró abrir las puertas a una de las 
dificultades históricas que había 
experimentado este municipio y es que 
se vea al epicentro del Oriente 
antioqueño no como el más rico o el 
que quiere imponerse sobre el resto, al 
contrario, logró unir, lo que deja un 
escenario más que favorable a futuro, 
la Alianza Oriente Sostenible allanó un 
camino que se veía lejano hace 
algunos años.

La incertidumbre de la 
cofinanciación nacional

Y el -sin sabor- de lo que serán las 
inversiones del gobierno nacional en la 
subregión, dado algunas 
manifestaciones que dejan ver pocos 
megaproyectos y continuidad de obras 
que por lo visto podrían convertirse 
nuevamente en proyectos de papel. El 
mejoramiento vial hacia la zona de 
Embalses y la denominada ruta del 
Agua desde El Santuario hacia el 
Magdalena medio, la vía del 
Renacimiento que conecta el 
Suroriente de Antioquia con el Norte del 
departamento de Caldas y que sigue 
sin hacerse realidad a pesar que 
desde el 2016 se prometió asegurar los 
recursos necesarios para ello frente a 
campesinos de ambas jurisdicciones, 
la cual además haría honor a la 
promesa incumplida de reparación 
colectiva. Antioquia avanza en este 
último, más rezagado está Caldas en 
su compromiso con su jurisdicción. Se 
suma a ello la infraestructura 
hospitalaria y el déficit de vivienda que 
en la subregión marcan siempre 
indicadores en rojo, y que 
precisamente siguen sin ver avance en 

un gobierno del cambio que no arranca 
con la ejecución 18 meses después. 

Pero no están solos: con la compañía 
de los gremios, de la institucionalidad 
de la subregión y de la Corporación 
Ambiental Cornare que seguirá siendo 
referente del país en materia de gestión 
ambiental, en lo que se ha denominado 
la primera fase de un Plan de desarrollo 
subregional, que se espera conocer en 
el primer semestre y que llevará a la 
visión del Oriente en el mediano y largo 
plazo. 

Son muchos los retos, desearles a las 5 
alcaldesas y 18 alcaldes, y por 
supuesto al gobernador, los diputados, 
Concejales y Ediles que inician su 
periodo que les vaya bien en sus 
gobiernos, en su gestión y en el control 
político -y como no- a las asociaciones 
de municipio como Masora, 
Corpobosques y Maser y las Provincias 
ABT y de la Paz que deben jugar un 
papel fundamental en el desarrollo, los 
funcionarios que harán parte de los 
gabinetes locales y departamental 
porque son ellos los protagonistas de 
esa locomotora que desde la 
subregión hará diferencia. Que al 
finalizar el 31 de diciembre de 2027 la 
constante sea que cumplieron y que la 
calidad de vida de los habitantes en el 
Oriente antioqueño mejoró según las 
posibilidades y como respuesta a lo 
que esperan los ciudadanos.

Tomar decisiones a tiempo podría 
hacer diferencia. El tiempo corre y 
mientras se llenan de más argumentos, 
los mandatos van contando los días y 
los meses.
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Inicia nueva etapa en la 
Personería municipal de 
Rionegro

El Abogado Jorge Luis Restrepo 
Gómez, quien además es 
Especialista en Derecho 
Administrativo y Magister en 
Contratación Estatal, asumió como 
titular del ministerio público en 
Rionegro.

Con una amplia trayectoria, 
Restrepo Gómez llega por segunda 
vez al cargo en esta localidad, la 
cual -dice- hará énfasis en la 
defensa de los derechos humanos 
de los rionegreros, “continuaremos 
con el fortalecimiento de la Entidad, 
unas intervenciones que están 
contempladas en el Plan Estratégico 
como son promoción, difusión y 

defensa de los derechos humanos.”

El ahora Personero municipal de 
Rionegro fue electo el pasado 10 de 
enero en Plenaria del Concejo, 
cuando se realizó la última etapa del 
concurso público de méritos, en el 
cual se eligió para la vigencia 
2024-2028, día en el cual manifestó 
que, espera poder seguir 
posicionando la personería de 
Rionegro como referente a nivel 
nacional. 

Dijo además que salvaguardar el 
interés público y cumplir la misión 
de ser vigilantes de la conducta 
oficial de los servidores públicos es 
una de sus prioridades para los 
próximos cuatro años, “hay que 
seguir fortaleciendo la gestión en 
derechos humanos y la salud, con 
una mirada no solo local sino 

regional”, sobre esto considera 
Restrepo Gómez que pondrá la 
capacidad institucional para que el 
principio de colaboración armónica, 
mediante sinergias con la 
Asociación de Personeros ASPOA, 
permitan su participación activa. 

Participación social

El nuevo Personero de Rionegro 
hizo énfasis en que construirá con 
las comunidades y la organización 
social que ejercen control social, y 
con actores representativos del 
municipio, una agenda de trabajo 
con las necesidades apremiantes y 
de manera oportuna incorporarlas 
en el Plan de Acción institucional, 
una vez tenga la caracterización y 
diagnóstico de lo que espera la 
comunidad de la Entidad.

Jorge Luis Restrepo se desempeñó 
recientemente como Secretario 
General del Concejo de Medellín. 
Además, fue Director de Control 
Fiscal de la Auditoría General de la 
República, Contralor Auxiliar de la 
Contraloría General de Antioquia, 
además de docente, ha prestado 
sus servicios profesionales como 
asesor jurídico en temas 
relacionados con el Derecho 
Administrativo, el Control Interno, la 
Contratación Estatal y la Gestión 
Pública.

12 DEBATE PÚBLICO
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Guatapé recibió 
máquina cisterna para 
el Cuerpo de Bomberos

Las mujeres en los planes de desarrollo 
municipales: construyendo un futuro equitativo

Por: Leidy María Arias T.*
E-mail: leidyariasta@gmail.com

En el mes de marzo se conmemora el 
“Día Internacional de los Derechos de 
las Mujeres”, una fecha en la que se 
realizan una serie de eventos para 
felicitarlas y recordarles lo importantes 
que son para la sociedad, pero poco o 
nada se hace para generar acciones 
afirmativas que propendan en ir 
cerrando las evidentes brechas de 
género. 

Los planes de desarrollo municipales 
(PDM) son instrumentos que guían el 
camino hacia el progreso y la 
transformación de las ciudades y 
pueblos. Sin embargo, para que estos 
planes sean verdaderamente exitosos, 
deben ser incluyentes y tener en 
cuenta las necesidades y prioridades 
de todos los grupos poblacionales, 
incluyendo las mujeres.

Las mujeres: Un motor de desarrollo

Las mujeres son un pilar fundamental 
para el desarrollo social, económico y 
político de las comunidades. Su 
participación activa en todos los 
ámbitos de la vida pública es esencial 
para alcanzar un futuro más equitativo 
y próspero.

Desafíos y obstáculos

A pesar de su potencial, las mujeres 

aún enfrentan una serie de desafíos y 
obstáculos que limitan su 
participación plena en la sociedad. 
Entre ellos se encuentran:

• Discriminación: Las mujeres 
siguen siendo víctimas de 
discriminación en diversos 
ámbitos, como el acceso al 
trabajo, la educación y la 
participación política.

• Violencia: La violencia contra las 
mujeres es un problema grave que 
afecta a todos los niveles de la 
sociedad.

• Estereotipos de género: Los 
estereotipos de género 
tradicionales limitan las 
oportunidades de las mujeres y las 
encasillan en roles específicos.

La importancia de la inclusión de las 
mujeres en los Planes de Desarrollo 
Municipales

La inclusión de las mujeres en los PDM 
es fundamental para:

• Promover la igualdad de género: 
Los PDM deben incluir medidas 
concretas para eliminar la 
discriminación y garantizar la 
igualdad de oportunidades para 
las mujeres.

• Reducir la pobreza: La 

• participación de las mujeres en la 
economía es esencial para reducir 
la pobreza y mejorar el bienestar 
de las familias.

• Fortalecer la democracia: La 
participación de las mujeres en la 
toma de decisiones políticas es 
fundamental para fortalecer la 
democracia y la gobernabilidad.

Estrategias para la inclusión de las 
mujeres en los PDM

Existen diversas estrategias para 
lograr una mayor inclusión de las 
mujeres en los PDM, entre ellas:

• Realizar diagnósticos de 
género: Es necesario realizar 
diagnósticos que permitan 
identificar las necesidades y 
prioridades específicas de las 
mujeres en cada municipio.

• Fomentar la participación de las 
mujeres en la elaboración de los 
PDM: Las mujeres deben ser 
partícipes activas en la 
elaboración de los PDM desde el 
inicio hasta el final del proceso.

• Incluir indicadores de género en 
los PDM: Es importante incluir 
indicadores de género que 

• permitan evaluar el impacto de las 
políticas públicas en las mujeres.

• Asignar recursos financieros 
para la implementación de las 
políticas de género: Es 
fundamental asignar recursos 
financieros específicos para la 
implementación de las políticas de 
género, con enfoque diferencial.

La inclusión de las mujeres en los PDM 
no solo es un derecho, sino también 
una condición indispensable para 
alcanzar un desarrollo sostenible e 
incluyente. Es hora de que los 
gobiernos locales tomen medidas 
concretas para garantizar la 
participación plena de las mujeres en 
la construcción de un futuro mejor 
para todas y todos, donde se 
garanticen los derechos 
fundamentales para esta población 
que sigue siendo vulnerable.

*Administradora de Empresas y Especialista en 
Evaluación y Gerencia de Proyectos, 
Exconcejala de Rionegro 2012-2015 y 
2017-2019, defensora de derechos humanos y 
activista por los derechos de la mujer.

El municipio de Guatapé ha sido 
dotado con una máquina cisterna 
para el Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios. La adquisición de este 
vehículo, gestionada por la 
administración anterior del exalcalde 
Juan Sebastián Pérez Flórez en 
colaboración con el cuerpo de 
bomberos, representa la culminación 
de dos años de esfuerzos.

La relevancia de este acontecimiento 
se destaca aún más al considerar 
que, de los 18 vehículos entregados 

EMBALSES

en todo el país, Guatapé ha sido el 
único municipio del departamento de 
Antioquia seleccionado para recibir 
este recurso fundamental. Esta 
asignación, realizada por el Ministerio 
del Interior a través de la Dirección 
Nacional de Bomberos Colombia, 
prioriza la mejora de las capacidades 
de respuesta ante emergencias en la 
región.

“El valor estimado de la máquina 
cisterna es de alrededor de 700 
millones de pesos, lo que evidencia la 

importancia y el compromiso 
invertidos en la protección de la 
comunidad. Su llegada fortalecerá 
significativamente la capacidad del 
cuerpo de bomberos para hacer 
frente a incendios y otras situaciones 
críticas que puedan surgir en 
Guatapé y brindar apoyo a 
municipios vecinos cuando sea 
necesario”, dijo el mandatario local 
David Vallejo.
Esta adquisición no solo representa 
un avance en términos de 
infraestructura y recursos para la 

atención de emergencias, sino que 
también simboliza un compromiso 
continuo con la seguridad pública y el 
bienestar de la comunidad 
guatapense, “la máquina cisterna 
servirá como un activo vital en la 
protección de vidas y propiedades en 
la comunidad, demostrando así la 
importancia de la colaboración entre 
las autoridades locales y nacionales 
en la garantía de la seguridad 
ciudadana.”

*Las opiniones expresadas en esta columna de opinión son de exclusiva responsabilidad de 
su autor y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de La Prensa Oriente.
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Lina Marcela Ciro
Una mujer política, líder en el Oriente 
antioqueño

REGIÓN

En el panorama político de la 
subregión, la figura de Lina Marcela 
Ciro Martínez emerge como un faro de 
liderazgo y compromiso con su 
comunidad. Como presidenta del 
Concejo Municipal de Rionegro y líder 
de la Asociación de Concejos 
municipales del Oriente Antioqueño 
(ACORA), su voz resuena con claridad 
y determinación en la búsqueda de 
soluciones para las necesidades 
comunes.

En entrevista con Protagonistas 
Digital, Lina Ciro compartió reflexiones 
sobre su trayectoria en el servicio 
público y los desafíos que enfrenta 
como concejala y líder en Rionegro y 
la subregión. Desde su elección como 
concejala, en el año 2019 se destacó 
por su compromiso y capacidad de 
representación, lo que la llevó a ser 
reelegida con la mayor votación en la 
historia del Oriente Antioqueño para 
una mujer candidata al concejo de un 
municipio: más de 2400 votos.

En sus propias palabras, Lina Marcela 
Ciro describe su enfoque de trabajo 
social como una constante conexión 
con las personas y la búsqueda de 
soluciones para las problemáticas 
locales. "Tenemos que continuar 
estando muy conectados con la 
comunidad, todas esas necesidades 
que escuché en campaña es 
importante traerlas al recinto del 
Concejo Municipal para que podamos 
encontrar desde el gobierno local una 
solución a todas esas problemáticas", 
dijo la presidenta de la Corporación.

Una de las iniciativas más destacadas 
que ha implementado desde la 
presidencia del Concejo es la 
descentralización de las sesiones del 
mismo, llevando el gobierno más 
cerca de la gente. “Esta estrategia 
permite recoger las inquietudes y 
necesidades de las diferentes 
comunidades, un paso crucial en la 
construcción de políticas públicas 
inclusivas y efectivas”, sostuvo Ciro 
Martínez, algo que pretende replicar al 
inicio de los debates para la 
aprobación del Plan de Desarrollo 
2024-2027.

“Nuestra apuesta es que a partir de 
marzo empecemos con estas 
sesiones descentralizadas donde 
vamos a hacer cuatro en las cuatro 
comunas, y otras cuatro en los cuatro 
corregimientos de Rionegro. Por 
supuesto, esperamos que la 
ciudadanía nos acompañe y que 
lleven allí todas las propuestas que 
tienen para mejorar las condiciones de 
hábitat y para mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de cada 
comuna y de cada corregimiento”, 
afirmó la concejala Lina Ciro.

Los desafíos de las mujeres 
políticas

La representación femenina en la 
política local es un tema prioritario 
para Lina Marcela, quien destacó el 
significativo avance al contar con 
cinco mujeres alcaldesas en el Oriente 
Antioqueño. Sin embargo, reconoció 
los desafíos emocionales que 
enfrentan las mujeres al incursionar en 
la vida pública y alentó a sus 
compañeras a superar el miedo y a 
construir un proyecto político sólido y 

unido. "Yo invito a todas las mujeres a 
que tratemos de perder ese miedo a 
que nosotras mismas nos cuidemos, a 
que nosotras podamos empujarnos y 
apoyarnos entre sí, y que podamos 
construir un proyecto político de 
mujeres”.

La Presidenta del Concejo resaltó el 
papel crucial del gobierno 
departamental en el apoyo a iniciativas 
que promueven el empoderamiento y 
la participación de las mujeres en la 
política local. Agradeció el respaldo 
del gobernador de Antioquia, Andrés 
Julián Rendón, y expresó su confianza 
en que puedan llevar a cabo 
importantes acciones en beneficio de 
las mujeres de la región. En sus 
palabras: "Esperamos confiadas en él 
y en su gestión que podamos tener un 
campito allí en la Gobernación de 
Antioquia para poder hacer muchas 
cosas en pro de la mujer”.

Lina Ciro también habló sobre lo 
imperativo de articular trabajos entre lo 
público y lo privado para sacar 
adelante distintos proyectos que son 
competencia de toda la sociedad. 
“Hoy venimos acompañando las 
instituciones educativas donde vemos 
la problemática tan grande que hay 
con el microtráfico, y por consiguiente 
la drogadicción de nuestros niños, 
niñas y adolescentes. Es muy 
complicado para los docentes y 
familias entrar allí a hacer una 
intervención, sin el apoyo desde la 
administración municipal, la Secretaría 
de Gobierno, las Comisarías de 
Familia, el ICBF, y la fuerza pública. 
Pero es importante llegar con 
proyectos culturales y deportivos, en 
lo cual entidades del territorio nos 

pueden apoyar”, dijo la concejala. 

La también presidenta de Acora, 
entidad que representa a los 23 
concejos municipales del Oriente 
Antioqueño así como a los concejos 
de San Roque, Santo Domingo y 
Puerto Nare, dice que toma la 
responsabilidad de “regresar la 
confianza de la ciudadanía, a sus 
representantes políticos y demostrar 
que se puede dejar de lado las 
ideologías y partidos políticos para 
enfocarnos en un mismo propósito, 
que es luchar por nuestros territorios, 
buscando las mejores condiciones de 
vida, para todos los habitantes”.

Además aseguró que promoverá la 
formación titulada de los miembros de 
las distintas corporaciones, y el 
acompañamiento jurídico de los 
mismos para elevar el nivel del debate 
en las sesiones. “Venimos trabajando y 
tocando puertas a diferentes 
instituciones de educación superior 
para que nos acompañen a esos 
concejales que de pronto no han 
tenido la oportunidad de sacar 
adelante un pregrado, un posgrado o 
maestría, para que también podamos 
hacerlo”, reiteró Lina Ciro.

En un contexto político marcado por la 
incertidumbre y los desafíos, Lina 
Marcela Ciro Martínez quiere 
representar la esperanza y 
compromiso con el bienestar de su 
comunidad, impulsando con liderazgo 
y determinación varias iniciativas que 
transformen la realidad del Oriente 
Antioqueño y abran nuevos horizontes 
para sus habitantes.

Policía Nacional revisa estrategias de 
seguridad para la región
Con el concurso de la Asociación 
Colombiana de Ciudades Intermedias 
(Asointermedias) se promovió en 
Bogotá un encuentro con los 
mandatarios y delegados de las 
Alcaldías del Oriente Antioqueño 
agremiadas a la Asociación, Rionegro, 
Guarne, Guatapé y El Retiro. Según se 
informó para analizar con la dirección 
de la Policía Nacional temas como el 
fortalecimiento del capital humano, 
incremento del pie de fuerza y 
solicitudes prioritarias de la región en 

materia de seguridad.

“El encuentro fue una oportunidad 
para que los alcaldes de Guarne y 
Guatapé, así como los secretarios de 
Gobierno de Rionegro y El Retiro, 
presentaran solicitudes fundamentales 
en áreas clave como el aumento del 
pie de fuerza, asignación 
presupuestaria para el parque 
automotor, adquisición de tecnología 
avanzada y otras necesidades 
prioritarias”, dijo Santiago Ospina, 

Director Ejecutivo de la agremiación. 

Se reiteró además que, este encuentro 
fortalece la seguridad en las Ciudades 
Intermedias, ya que la colaboración 
directa entre los líderes municipales y 
la Policía Nacional es esencial para 
lograr un impacto en la calidad de vida 
de los ciudadanos. La Jefatura 
Nacional del Servicio de Policía se 
comprometió a analizar 
detenidamente estas solicitudes y a 
compartir sus perspectivas sobre la 

situación actual y las posibles 
estrategias a implementar.

“Este encuentro marca el inicio de una 
nueva fase de cooperación y 
coordinación entre los actores 
involucrados en la seguridad 
ciudadana”, puntualizó 
Asointermedias como parte de su 
estrategia de acompañamiento a las 
administraciones municipales del 
País. 
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Desaparecidos: 
búsqueda continúa, 
ahora en el 
Cementerio de 
Rionegro

Jhon Ladino Agudelo y Clara Susana 
Agudelo, están buscando a su hijo 
Jhon Willington desaparecido el 27 de 
agosto de 1999 en el barrio El 
Porvenir del municipio de Rionegro. 
“él había venido del ejército después 
de dos años, estaba adelantando el 
bachillerato en el Liceo Concejo, 
estudiaba de seis a diez de la noche. 
Era muy, muy puntual en sus cosas y 
muy juicioso”.
 
Destaca Jhon que ese día su hijo no 
llegó a la casa, dijeron que había 
salido antes de las diez y que había 
presentado sus tareas “estudió 
normal como siempre. Compañeros 
de él, amigos, nunca han dicho, 
hombre, yo sé qué pasó”, y agrega 
que además no fue el único, “él tenía 
un amiguito y ese amiguito también 
desapareció en esa misma semana”.

Los Ladino Agudelo, llevan 24 años 
buscando a su hijo sin obtener 
respuesta ni pistas concretas que 
permitan saber las razones por las 
cuales su hijo no aparece. “en la 
Fiscalía nunca hay una respuesta que 
nos de esperanza”, puntualizan.

El caso de esta familia se repite en el 
País. Según la Unidad de Búsqueda 
de Personas Desaparecidas UBPD, el 
universo inicial es de 103.839 de las 
cuales hay solicitudes de búsqueda 
de sólo 26.481. 3.698 casos son 
reportados de Antioquia, no todos 
fueron parte del conflicto, o al menos 
así lo indican los encargados de la 
búsqueda.

De los atribuibles a la confrontación 
armada, según dijo la Entidad 
gubernamental, en el Plan Regional 
de Búsqueda del Oriente antioqueño, 
en la línea de investigación 
humanitaria “Contextos de 
desaparición de personas en el 
marco de las hostilidades de los 
grupos armados”, se reportaron 
1.689 personas fallecidas en hechos 
bélicos ocurridos entre los años 1965 
y 2015, datos del Observatorio de 
Memoria y Conflicto del Centro 
Nacional de Memoria Histórica 
(CNMH).

El cementerio Panteón de la Colina 
de Rionegro

Y aunque es improbable que Jhon y 
Clara Susana encuentren a su hijo en 
este lugar, es posible que otras 
familias lo logren. En el cementerio de 
Rionegro guardan una esperanza, 
pero a la vez aseguran que no creen 
que él esté ahí. De otro lado, en el sitio 
se lleva a cabo la intervención que 
hace la UBPD, “durante una primera 
fase serán recuperados algunos 
cuerpos con identidad orientada, de 
los cuales la Unidad de Búsqueda 
tiene una hipótesis sobre quiénes son 
las víctimas y sus familias.”

Según la Unidad de Búsqueda, 
fueron los años 2003 con 88 casos, 
2004 con 54 y 2005 con 26, en los 
cuales ingresaron más Cuerpos No 
Identificados CNI al cementerio de 
Rionegro, periodo en el cual se 
desarrollaron operaciones militares 

en esa región como ‘Meteoro’ y 
‘Marcial’. Los CNI provienen de 24 
municipios de Antioquia. La mayoría 
fueron desaparecidos en San 
Francisco, Sonsón, Granada, San 
Carlos, El Santuario, San Luis, 
Cocorná y Carmen de Viboral. Sin 
embargo, una gran proporción 
también corresponden a otros 
municipios del Oriente como 
Abejorral, Argelia, Concepción, 
Guarne, Guatapé, La Ceja, La Unión, 
Marinilla, Rionegro y San Vicente. Los 
demás, de otras regiones del 
departamento como Puerto Triunfo en 
el Magdalena Medio; Dabeiba y 
Frontino, en el Occidente; y Anorí, en 
el Nordeste.

“Intervenir este camposanto fue 
posible luego de una investigación de 
más de dos años en los que se 
identificó que en este lugar hay 152 
CNI, lo que lo convierte en el 
cementerio del Oriente antioqueño 
con más cuerpos de personas 
desaparecidas durante el conflicto 
armado”, dijo la Entidad que en 
Colombia tiene como principales 
funciones y deberes la de recolectar, 
organizar y analizar información para 
la búsqueda de personas, además de 
crear planes de búsqueda y 
garantizar la participación de 

familiares y la sociedad civil.

Luego de jornadas en Cocorná y El 
Santuario, ahora la primera fase de 
intervención en Rionegro se 
desarrolla entre el 4 y 14 de marzo. 
Será liderada por forenses de la 
UBDP y estará acompañada por un 
equipo forense de expertos 
españoles. Allí la UBPD espera 
recuperar, entre 25 y 30 CNI.

El llamado de la Unidad de 
Búsqueda

En distintas fases de intervención a lo 
largo de 2024, la Unidad de 
Búsqueda espera recuperar todos los 
cuerpos. Sin embargo, es 
fundamental que las familias que 
buscan a un ser querido 
desaparecido y que tengan 
información o sospecha de que se 
encuentra en el cementerio de 
Rionegro, se acerque a este lugar 
durante los días en los cuales el 
equipo forense recuperará los 
primeros cuerpos, y en donde un 
equipo de investigadores recibirá 
información y solicitudes de 
búsqueda fundamentales en el 
proceso de identificación.

“Si una persona tiene información 

En mosaicos como este, familiares buscan con esperanza a sus seres queridos

Padres de Jhon Willington Ladino lo buscan desde el 27 de agosto de 1999
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Vertimientos podrían 
estar causando 
mortandad de peces en 
la quebrada La Marinilla 

Existe una estrecha relación entre 
los falsos positivos y las personas 
que busca la Unidad de Búsqueda 
de Personas Desaparecidas en el 
Oriente antioqueño.

Cifras: Según la Jurisdicción 
Especial para la Paz (JEP), entre 
2002 y 2008, la Brigada IV del 
Ejército Nacional asesinó a 130 
personas inocentes en el Oriente 
antioqueño. La Unidad de 
Búsqueda de Personas 
Desaparecidas tiene en su registro 
3.149 casos de personas 
desaparecidas en la misma región 
y periodo.

Modus operandi: Los militares 
implicados en falsos positivos 
seleccionaban a sus víctimas de 
forma arbitraria, generalmente 
jóvenes de bajos recursos o 
personas en situación de 
vulnerabilidad. Las sacaban de sus 
hogares o las interceptaban en la 
calle, las asesinaban y luego las 
presentaban como guerrilleros 
muertos en combate.

JEP: La JEP ha abierto un 
macrocaso para investigar los 
falsos positivos en el Oriente 
antioqueño y buscar justicia para 
las víctimas. La Jurisdicción 
continúa recopilando pruebas y 
buscando la verdad sobre estos 
crímenes. 

Testimonios: Los testimonios de 
familiares de víctimas de falsos 

positivos y de exmilitares que 
participaron en estos crímenes han 
confirmado que algunos de los 
desaparecidos en el Oriente 
antioqueño podrían ser víctimas de 
falsos positivos.

Uno de ellos, escuchado por la JEP 
en El Carmen de Viboral: Orlando 
Vásquez es un campesino del 
corregimiento Santa Ana del 
municipio de Granada, a quién le 
asesinaron dos hermanos las 
fuerzas militares en el año 2004 
para hacerlos pasar por bajas en 
combate. "Mi hermano Julio salió 
un día de diciembre para una finca, 
al parecer a una fiesta, sin 
embargo nunca llegó. Lo 
encontramos 4 días después en 
una zanja en una vereda de 
Cocorná, con varios signos de 
tortura como una pierna y brazo 
quebrados, y el rostro 
semidestruido. A pesar de tener 4 
disparos en el pecho, el uniforme 
de guerrillero que le habían puesto 
no tenía ningún daño", afirmó 
Vásquez.

Así mismo, María Teresa Botero 
narró como los militares asesinaron 
a su suegra y cuñada, por ser 
"colaboradores de la guerrilla", sin 
ninguna prueba. "Los soldados 
llegaron a la finca, que quedaba en 
Granada, y dispararon 
indiscriminadamente contra ellas", 
dijo la víctima.

La autoridad ambiental Cornare se 
pronunció frente a denuncias 
ciudadanas, que en los últimos días 
reportan presencia de espuma y 
mortandad de peces sobre un tramo 
puntual de la quebrada La Marinilla, 
“el equipo técnico de Cornare está 
realizando recorridos e inspecciones 
en campo para determinar las causas 
de estos hechos que afectan al 
afluente”, expresó la Entidad.

Según se informó los funcionarios la 
Corporación están investigando las 
zonas antes y después del 
vertimiento de la planta de 
tratamiento de aguas residuales - 
PTAR - de El Santuario, ya que en esta 
descarga es la más significativa en el 
tramo donde se registra la afectación.
La PTAR del municipio está diseñada 
para realizar el tratamiento de una 
serie de parámetros (SST, DBO5 y 
DQO) que no incluyen los 
detergentes, pues estos no se 
encuentran reglados en la norma de 
vertimientos (Resolución 631 de 
2015), sin embargo, la Corporación 
requirió a las Empresas Públicas de El 
Santuario-ESP una acción para 
disminuir la carga contaminante de 
detergentes, se trata la recirculación 
de las purgas del biodigestor de 
lodos, pues en este punto es en el 
cual se había identificado mayor 
generación de espumas.

Según lo observado y de acuerdo con 

El cementerio Panteón de la Colina de 
Rionegro, guarda 152 cuerpos no 
identificados 

AMBIENTE

los últimos análisis efectuados por 
Cornare, el vertimiento de carga 
contaminante de detergentes de la 
PTAR ha pasado de dieciocho a dos 
toneladas anuales.

La hipótesis inicial, luego de revisar 
las muestras de agua tomadas en el 
lugar, indican que hay detergentes 
con alta presencia de fosfatos, “estos 
son los causantes de la espuma, la 
cual a su vez afecta el nivel de 
oxígeno disuelto en agua y favorece 
el crecimiento de algas y otras 
plantas que cubren a la superficie del 
agua, afectando la fauna íctica de la 
quebrada”, dijo Cornare en 
comunicación de prensa.

No es lo único, podría haber otros 
motivos

Cornare no descarta otros factores 
que agravan la situación como la 
disminución del caudal por las bajas 
precipitaciones (a menor caudal, la 
corriente hídrica pierda su capacidad 
de mezcla y autodepuración) y el 
poco oxígeno disuelto, producto del 
aumento de la temperatura ambiental 
por el Fenómeno de El Niño.

La Corporación continúa 
investigando y haciendo recorridos, 
porque no se descarta que haya 
alguna situación puntual no 
identificada que esté generando esta 
problemática.

puede acercarse al cementerio de 
Rionegro entre el 5 y 13 de marzo 
de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. o 
comunicarse al celular 
3162783918 o al correo 
servicioalciudadano@ubpdbusque
dadesaparecidos.co resaltan que 
la información es confidencial.

La segunda y tercera fase de la 
intervención se desarrollará en el 
segundo semestre de 2024.

La sombra de los falsos 
positivos



personas se llevó a cabo la captura 
de una persona por el tráfico, porte y 
fabricación de estupefacientes.”

Según el Mayor John Jaramillo, 
Comandante de la Estación de Policía 
del Municipio de Rionegro, “es de 
resaltar que ha sido de vital 
importancia el trabajo del Centro de 
Monitoreo y Control de la Alcaldía, 
donde gracias a los seguimientos que 
se hacen por medio de las cámaras, 
hemos logrado varios de nuestros 
resultados y además de eso, la 
información oportuna que la 
ciudadanía, que ha sido vinculante al 
proceso de servicio y seguridad 
ciudadana, ha brindado para también 
llegar de manera oportuna a estos 
requerimientos”, afirmó el 
Comandante.

Asimismo, -dice la dependencia- se 
logró la captura de tres personas, 
gracias a una información oportuna 
de la ciudadanía y a la rápida 
reacción de los cuadrantes de Policía 
del Municipio, donde se interceptó un 
vehículo y se pudo incautar y 
recuperar la suma de 58 millones de 
pesos en efectivo, documentos 
personales, además de un arma de 
fuego con la que, momentos antes, se 
había cometido el hurto de ese dinero 
en el parque principal de San Antonio 
de Pereira. También se informó que el 
vehículo en que se movilizaban los 
delincuentes fue incautado y dejado a 
disposición con el resto de elementos 
a la autoridad competente, en este 
caso a la Fiscalía General de la 
República.
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Rionegro hace frente a 
la inseguridad
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Viva hizo gestión ante 
Ministerio, para 
mejoramiento de 10 mil 
viviendas en 2024 

ACORA tiene nuevo director 
ejecutivo 

Antioquia presenta un déficit 
habitacional de 625.782 unidades, 
según la Encuesta de Calidad de Vida 
2023. De este total, 375.844 unidades 
corresponden a falta de vivienda y 
249.938 a la calidad de las mismas. La 
Gobernación, a través de la Empresa 
de Vivienda de Antioquia VIVA y las 
alcaldías municipales están 
trabajando en conjunto para reducir el 
déficit habitacional en el 
departamento.

La meta del Plan de Desarrollo 
Departamental 2023-2027 es mejorar 
100.000 viviendas en los próximos 4 
años. Para ello se adelanta por parte 
de VIVA gestión de recursos con el 
Gobierno Nacional para avanzar en lo 
que es una de las grandes apuestas 
del gobierno departamental en 
materia de vivienda.

VIVA, la empresa de vivienda de la 
Gobernación de Antioquia, presentó al 
Ministerio de Vivienda, Ciudad y 
Territorio una propuesta de 
cofinanciación de 40 mil 
mejoramientos de vivienda para el 
cuatrienio. Así mismo, la empresa de 
vivienda le propuso al Gobierno 
Nacional que los mejoramientos de 
vivienda integrales vayan de la mano 
de un crédito con tasa compensada 
por parte del departamento a través 
de las empresas VIVA y el IDEA.

La Secretaría de Gobierno de la 
Alcaldía de Rionegro, presentó los 
resultados de los operativos 
adelantados en la Ciudad 
recientemente. Carolina Tejada Marín, 
con el apoyo de la Policía Nacional, el 
Ejército de Colombia y la Fuerza 
Aeroespacial, informaron el resultado 
de las acciones que conjuntamente 
realizan en cumplimiento de la 
política de seguridad de la "Ciudad 
del Bienestar”.

Recientemente con apoyo de la 
Policía Departamental y del distrito 6, 
se logró el fortalecimiento de la fuerza 
pública del Municipio con 10 
unidades que llegan para hacer parte 
del esquema policial de Rionegro. 
Además, las autoridades locales han 
manifestado que están trabajando 
para mejorar la seguridad en la 
localidad con el incremento el pie de 
fuerza policial, la implementación de 
planes de seguridad específicos para 
los diferentes barrios del municipio, 
también -dicen- están trabajando en 
la prevención del delito a través de 
programas sociales y educativos.

Entre otros operativos recientes

“Se realizaron labores preventivas y 
disuasivas, realizando labores de 
registro, identificación de personas 
en establecimientos públicos, cuyo 
resultado fue la captura de varias 
personas por diferentes delitos, entre 
ellos el hurto a personas, donde se 
logró la recuperación de varios 
elementos que habían sido hurtados 
momentos antes y además de eso, en 
el registro e identificación de 

La Junta directiva que preside la 
concejala Lina Ciro, eligió a Ronald 
Mejía Buitrago como director 
ejecutivo de ACORA. El nuevo 
director es Administrador de 
empresas, profesional en Gestión 
Humana, Especialista en evaluación 
y gerencia de proyectos, 
Especialista en servicios públicos, 
Técnico en planificación para la 

RIONEGRO

“Le propusimos a la Ministra una 
nueva línea en materia de 
mejoramientos de vivienda para 
subsidiar la tasa de interés a aquellas 
familias de bajos ingresos para que 
mejoren sus condiciones 
habitacionales; desde el Gobierno 
Departamental ofreceremos un crédito 
que podría estar acompañado de un 
subsidio del Gobierno Nacional”, 
manifestó Rodrigo Hernández Alzate, 
gerente de VIVA.

Por otra parte, -dice VIVA- con el fin de 
contribuir a la formulación de normas 
que ayuden a reducir el déficit 
habitacional en Antioquia y Medellín, 
VIVA y el Instituto Social de Vivienda y 
Hábitat de Medellín (Isvimed), 
entregaron a la ministra Velasco, un 
documento técnico con 
recomendaciones para la 
construcción de un proyecto de ley 
que habilite suelo suburbano de 
expansión y rural, colindante con las 
zonas urbanas para la construcción 
de vivienda de interés social, 
prioritaria y equipamientos 
complementarios.

Esto haría como en el municipio de 
Rionegro, que se ha desarrollado un 
proyecto piloto de construcción de 
vivienda social en suelo suburbano. El 
proyecto ha sido exitoso y ha 
permitido reducir el déficit habitacional 
en el municipio.

creación y gestión de empresas, y 
otros diplomados en aspectos 
gerenciales y de liderazgo. Cuenta 
con más de 20 años de experiencia 
como gerente, asesor de empresas 
de servicios públicos en el Oriente 
Antioqueño, y otras ciudades de 
Colombia.

En su carrera como líder social y 
político ha hecho parte del Concejo 
Municipal de Juventud en Marinilla, 
personero estudiantil, y 
recientemente ocupó una curul 
como Concejal de Marinilla en el 

periodo 2020 – 2023 donde se 
destacó por ser ponente de los 
proyectos más importantes de este 
municipio, tales como: Plan de 
desarrollo, Plan básico de 
Ordenamiento territorial, entre otros.

“Recibo este nombramiento con 
mucha honra, y gratitud. Es una 
posibilidad muy grande de servirle a 
la región, también para dignificar la 
tarea de los concejales, de los 
concejos en sus municipios. Yo fui 
concejal; siento y conocí todas las 
necesidades que tienen los que 

ocupan una curul para cumplirle a la 
comunidad. Es un reto muy 
importante que hacemos con todo el 
cariño, con todo el ánimo y con toda 
la capacidad de gestión que 
tenemos como equipo”, indicó 
Ronald Mejía.
Actualmente Acora agrupa 27 
Concejos municipales; 23 del 
Oriente Antioqueño, San Roque, 
Santo Domingo, Puerto Nare y 
Puerto Triunfo.

ANTIOQUIA



Presencial y en línea, así se construye 
el Plan de Desarrollo en Marinilla

ALTIPLANO
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*Las opiniones expresadas en esta columna de opinión son de exclusiva responsabilidad de 
su autor y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de La Prensa Oriente.

La Administración Municipal de 
Marinilla, está avanzando hacia un 
hito en la historia del municipio con la 
creación de un Plan de Desarrollo 
más participativo. Así lo expresó Julio 
Serna Gómez, alcalde de esta 
localidad.

Según informó la administración 
municipal, durante el mes de febrero, 
se llevaron a cabo más de 68 
reuniones en los barrios y veredas del 
territorio, junto con sesiones 
descentralizadas del Concejo 

El panorama laboral actual ha 
reconfigurado la geografía urbana, 
generando dispersión y 
fragmentación en nuestras ciudades. 
Esta expansión, si bien refleja un 
importante dinamismo en el territorio, 
también plantea desafíos 
considerables en términos de 
planificación y satisfacción de las 
demandas ciudadanas, 
especialmente en lo concerniente a la 
vivienda. 

Según Mattos & Iracheta (2008) 
América Latina, experimenta una 
migración forzada de sus habitantes 
generando estos desplazamientos 
hacia focos de oportunidad laboral. 
Esta desconexión entre la oferta de 
empleo y la ubicación de la población 
exige una integración efectiva de 
estas realidades, redefiniendo así la 
relación entre el desarrollo económico 
y la estructura urbana.

Desde una perspectiva de 
sostenibilidad, el territorio es un 
organismo vivo, que requiere una 
visión integral y sistémica, 
reconociendo su interdependencia 
interna y su interacción con el 
entorno, en lugar de ser visto como 

Los esquemas asociativos, un 
instrumento fundamental para el futuro 

del Oriente antioqueño
Por: María Isabel Gómez David*

E-mail: migomezdavid@gmail.com

una suma de partes desconectadas. 
Esto implica que, si bien algunas 
soluciones pueden ser gestionadas 
localmente, otros servicios esenciales 
como movilidad, transporte, gestión 
de residuos, y preservación de 
recursos naturales requieren una 
coordinación regional. 

La globalización ha acelerado estas 
nuevas realidades geográficas y 
sociopolíticas, exigiendo una 
reorganización territorial más flexible 
y adaptable. En este escenario, la 
asociatividad entre municipios 
emerge como un instrumento 
fundamental para el desarrollo 
eficiente y la construcción de 
procesos regionales sólidos.  La 
asociatividad permite a los 
municipios unir esfuerzos, recursos y 
capacidades para planificar y 
gestionar estratégicamente el ámbito 
supramunicipal, abordar desafíos 
comunes, promover el desarrollo 
sostenible y fortalecer la 
gobernabilidad. 

La ley 1454 de 2011, reconoce la 
asociatividad como un instrumento 
vital para el desarrollo conjunto.  
Estas estructuras asociativas 

destacan el fortalecimiento de la 
descentralización del poder, otorgan 
mayor autonomía a las entidades 
territoriales para la gestión y 
planificación de su territorio; facilita la 
inversión en proyectos estratégicos 
de interés regional, permite a las 
entidades territoriales adaptar su 
organización a las necesidades y 
características específicas del 
territorio, y genera una mayor 
eficiencia en la gestión pública. 

Es importante señalar que la 
asociatividad no es un fin en sí 
misma, sino un medio para construir 
un futuro más prometedor para la 
región. Aunque en el Oriente 
antioqueño contamos con figuras 
asociativas establecidas, éstas aún 
no han sido plenamente 
aprovechadas, ni son suficientes por 
sí solas para abordar las 
problemáticas comunes que trae 
consigo la globalización. 

La región requiere de otros esquemas 
asociativos que exigen un mayor nivel 
de madurez y capacidades de 

negociación por parte de los 
municipios, así como de habilidades 
para superar obstáculos tales como 
la falta de recursos inmediatos, la 
capacidad técnica y financiera para 
su implementación.

La metropolización, que ya se 
observa en el valle de San Nicolás, no 
debe ser percibida como una 
amenaza, sino como una oportunidad 
para fomentar la cooperación 
intermunicipal, suprarregional y la 
construcción de un futuro compartido 
y próspero.

Recordando las palabras de la Dra. 
Beatriz Nates, “Vivir en comunidad es 
el proceso más complejo; las 
personas que viven en comunidad no 
son las que siempre estuvieron de 
acuerdo, sino aquellas que aun 
estando en desacuerdo fueron 
capaces de negociar y seguir 
adelante”.

*Ingeniera Industrial, Master of 
Business Administration

Municipal, donde se recibieron las 
opiniones y aportes de diversos 
grupos poblacionales.

“Ahora con el fin de garantizar la 
inclusión de todas las voces en la 
elaboración del proyecto del Plan de 
Desarrollo 2024-2027, la alcaldía ha 
habilitado un espacio digital 
accesible para aquellos ciudadanos 
que no pudieron participar en los 
encuentros presenciales”. 

Sobre esto Yeny Duque, directora de 
comunicaciones y prensa de la 
Alcaldía de Marinilla, dijo que "esta 
iniciativa refleja nuestra apuesta 
decidida con una gestión 

transparente y participativa. Estamos 
emocionados de abrir este espacio 
digital, que complementará las 
valiosas contribuciones obtenidas 
durante las reuniones presenciales".

Desde la alcaldía hacen la invitación 
a toda la comunidad a abrir el enlace 
disponible en la página web y en las 
redes sociales @marinillantioquia, 
donde podrán compartir sus visiones 
sobre cómo se sueñan a Marinilla 
como una comunidad dinámica y 
próspera. “Esta iniciativa tiene como 
objetivo asegurar que todas las voces 
sean escuchadas y que el Plan de 
Desarrollo refleje fielmente las 
necesidades y aspiraciones de la 

ciudadanía”, puntualizó el Ente 
territorial.

El enlace estará disponible hasta el 
31 de marzo, para acceder ingresa a 
la opción “Participa en la 
construcción del Plan de Desarrollo”, 
escaneando el código QR 



Alcaldesas, ejemplo de liderazgo en 
el Oriente

Por: Maria Paulina Iral

El Oriente Antioqueño tuvo, en las pasadas elecciones regionales, un incremento de mujeres al mando de municipios. Desde La Prensa Oriente 
queremos reconocer la labor y trayectoria de las 5 alcaldesas de nuestro territorio, a propósito de la conmemoración del día de la lucha de los 
derechos de la mujer, el 8 de marzo. 

Todas ellas ejemplifican este trabajo por la igualdad de oportunidades y promueven el ingreso de otras mujeres a los roles públicos y políticos.

Alcaldesas, ejemplo de liderazgo en 
el Oriente

Ilbed es hoy alcaldesa de La Ceja del 
Tambo, después de once periodos en 
que los cejeños fueron representados 
por hombres. “La política es un 
escenario hecho para hombres” 
expresa la abogada; por lo que su 
triunfo no solo es motivo de orgullo y 
celebración sino también de 
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Ilbed Santa Santa

responsabilidad al demostrar que las 
mujeres pueden liderar sus territorios.

Su trabajo en lo público desde hace 
más de 20 años le dio la experiencia 
para posicionarse ante la comunidad 
cejeña como “una mujer con 
liderazgo propio”, según ella, fue este 
el factor diferenciador que le permitió 
convertirse en alcaldesa. En 
compañía de su equipo de trabajo 
están comprometidos con el 
componente social, queriendo 
generar un sistema municipal del 
cuidado que impacte a las familias y 
al tejido social.
 
Entre los retos que conlleva esta 
responsabilidad, la alcaldesa es 

Cecilia Naranjo o mejor, Chila Naranjo 
hace honor a aquel dicho tan popular 
“la tercera es la vencida”; pues fue 
justo en su tercera candidatura que 
logra ser la alcaldesa de los 
alejandrinos. Chila está convencida 

Cecilia Naranjo Osorno 

Juntas lo podemos lograr es la frase 
que Sandra, alcaldesa de El Peñol, 
desea que las mujeres del Oriente 
recuerden. 

Duque fue concejala de su municipio 

Sandra Duque Velásquez  

que sus dos campañas anteriores le 
ayudaron a formarse profesional y 
personalmente para hoy asumir su rol 
con más preparación y disciplina, y 
expresa convencida “nací con ese 
amor y capacidad de trabajar por las 
comunidades”. 

Su trayectoria comunitaria empieza 
hace mucho con programas de 
juventud activa y procesos 
ambientales, además de haber 
trabajado para la administración 
municipal. Fue con estas 
experiencias que se convenció que, 
en palabras de ella, la política no es 
más que el servicio y expresa con 
orgullo que servir es algo que hace Erika Cardona Pérez 

Erika Cardona fue personera de su 
institución, y fue desde ahí que 
asumió importantes liderazgos 
locales y regionales, ahora es la 
alcaldesa de su municipio, Nariño. 

Desde la educación básica, Erika 
tenía claro que quería proponer 
cambios y, en palabras de ella, se 
dio cuenta que esas propuestas 
debían ser desde escenarios de 

Un día cualquiera en la época de 
colegio de Carmen Judith, su papá, 
que en ese tiempo era concejal de La 
Unión, la lleva a una reunión y ella, 
entendida  de los temas que se 
trataban allí, expresó de manera 
jocosa “yo seré la primera alcaldesa 
por elección popular del municipio de 

La Unión” y años más tarde es ella 
quien representa en este cargo a los 
unitenses. 

Fue así como desde el colegio 
empieza su recorrido en el trabajo 
comunitario, pasando por distintos 
puestos públicos en el municipio y 
otros cuantos como gerente de 
organizaciones privadas; esto hizo 
que la comunidad de La Unión la 
reconociera, -en palabras de ella-, 
como una mujer emprendedora, 
trabajadora, responsable y 
capacitada; agregando esto que la 
suya fue “una campaña diferente a lo 
tradicional” lo que fue el factor 
diferenciador que la llevó a conseguir 
la victoria como alcaldesa, comenta 
Carmen Judith. 

con amor. “Me encomiendo a Dios 
para tener sabiduría y prudencia para 
hacer una buena gestión y un buen 
desarrollo en el territorio de la mano 
de mis alejandrinos” expresa Chila, y 
sumándole la formación, capacidad, 
disciplina y el gran equipo de trabajo 
que tiene, Naranjo espera ser una 
buena alcaldesa. 

Para Chila, convertirse en alcaldesa 
fue una tarea difícil, pero “muy bonita, 
que se disfrutó; fue un proceso 
apasionante” comenta con orgullo; y 
aunque los miedos y la incertidumbre 
algunas veces son altas, ella tiene 
claro que, Dios y su familia son su 
fortaleza y que la comunidad 

consciente de que “el tiempo en 
familia se reduce” y que el balance 
entre todos sus roles debe ser 
primordial. Hoy La Ceja no tiene solo 
una alcaldesa, sino que tiene una 
esposa, una madre, una hija y una 
hermana que lidera, -en palabras de 
ella-, desde la perseverancia, el amor, 
la convicción y la disciplina.

El escenario político para las mujeres 
en el Oriente va en crecimiento e 
Ilbed reconoce que “cada vez el 
papel de la mujer se irá fortaleciendo 
mucho más” con la ayuda de todas 
las que ya están representando sus 
municipios; “nosotras tenemos 
también el deber de abrir espacios 
para que muchas más mujeres sigan 

decisión y no solo comunitarios. “Mi 
primera escuela fue la aspiración al 
Concejo Municipal” comenta, 
convirtiéndose en ese momento en 
la concejala más joven de Nariño. 

Tiene una experiencia de 15 años 
de trabajo público y comunitario 
que, según ella, le permitió “salir a 
una campaña con nombre y criterio 
propio” y demostrar una propuesta 
nueva y fresca para administrar a 
Nariño; para Erika ser alcaldesa de 
su municipio es la oportunidad de 
desmentir ese estigma de que las 
mujeres no tienen las suficientes 
capacidades para administrar sus 
territorios y por eso ella entiende 
que “no basta con llegar a liderar 
siendo mujer sino con la 
consciencia de querer transformar” 
y con una actitud y liderazgos 

diferentes, guiados desde la 
sensibilidad y la escucha atenta. 

La alcaldesa nariñense es muy 
consciente “de los enormes retos 
que tiene Nariño y en esa medida 
hemos asumido una 
responsabilidad” agrega, con una 
propuesta de trabajo con disciplina. 
Además, sabe que las mujeres que 
ya están en roles de representación 
de comunidades tienen como 
misión, que “a partir de resultados 
se puede dejar la puerta abierta 
para que muchas otras continúen en 
el ejercicio político”; si bien para 
Erika es un logro el incremento de 
mujeres alcaldesas en el Oriente 
sabe que “nos queda mucho por 
andar” pues el porcentaje sigue 
siendo pequeño frente a las 
posibilidades que existen. 

Carmen Judith Valencia 
Según dice, su victoria se convierte 
en un referente para muchas mujeres 
de su municipio y de la región pues 
es consciente de que “la política es 
uno de los campos más difíciles que 
tiene la mujer”; por lo mismo felicita a 
las demás del Oriente que hoy lideran 
sus municipios, pero manifiesta que 
“necesitamos más mujeres en la 
política y que les guste el servicio 
público” porque solo de esta forma se 
logrará tener un verdadero equilibrio. 

Los miedos y dificultades en este tipo 
de roles son naturales, por eso 
Carmen Judith está decidida a 
enmarcar las decisiones de su 
administración en el “bienestar de la 
comunidad y no solo de una persona” 
aportando, de esta forma, al 

mejoramiento de La Unión. La 
alcaldesa dice que es una mujer muy 
familiar y es de ellos que se inspira y 
motiva a realizar sus obligaciones 
desde el amor, pero con carácter y 
disciplina. 

Por último, la alcaldesa unitense 
quiere decirle a las mujeres que “no se 
pierdan la oportunidad de servir” y 
motiva a todas a alzar su voz desde el 
rol en el que se desempeñen; “donde 
estemos, en lo político, en lo público o 
en lo independiente debemos hacerlo 
desde el amor” termina con orgullo, 
Carmen Judith.

alejandrina son ese complemento 
perfecto para seguir intentando hacer 
una administración excelente. 

La alcaldesa sabe que el incremento 
de mujeres a cargo de los territorios 
del Oriente no ha sido una tarea 
sencilla y espera animar a otras de su 
género a enfrentar sus miedos porque 
“las mujeres podemos, ¡siempre 
podemos!” expresa convencida, 
agrega que las mujeres “tenemos la 
capacidad y la facultad de ser 
mamás, profesionales, amigas, 
gestoras y lideresas” y espera que 
muchas otras luchen con amor, 
trabajo y responsabilidad porque su 
voz sea escuchada. 

en dos periodos, además de ser la 
presidenta de la Asociación de 
Concejos del Oriente Antioqueño 
ACORA y como alcaldesa, 
representará a sus colegas de la zona 
de Embalses y la subregión en el 
Consejo Directivo de Cornare. “Esto 
demuestra que estamos 
construyendo” expresa con orgullo, y 
no duda que en las próximas 
elecciones serán más mujeres del 
Oriente a cargo de sus municipios. 

Para Sandra la unión de las mujeres 
es lo que determina que no se cierre 
la puerta que poco a poco se a 
abierto en la política, “las mujeres 
jugamos un papel fundamental en la 

democracia y en el cambio de los 
territorios” expresa convencida y 
asegura que de esa unión dependerá 
que, como mujeres, puedan cambiar 
historias y vidas y, se aporte a la 
construcción de un mejor futuro para 
las comunidades. 

Ser alcaldesa de El Peñol no fue fácil, 
comenta, pero está orgullosa de decir 
que su pueblo la ha respaldado 
siempre, porque, en palabras de ella, 
siempre ha estado de cara a la 
comunidad representándolos y con el 
compromiso de servir con dignidad. 
La alcaldesa asegura que las mujeres 
en el Oriente se están abriendo 
camino y espera “que las mujeres nos 

concienticemos y reconozcamos 
esos liderazgos” para que, el 
patriarcado entienda que las mujeres 
también tienen voz y voto y que 
pueden transformar territorios. 

Por último, para Sandra es primordial 
dejar un mensaje para las de su 
género, en especial a las del Oriente 
Antioqueño; “no desfallezcan en el 
sueño de servir a la comunidad 
desde lo político” y convencida 
recalca que solo con la unión entre 
todas se logrará que la mujer se gane 
esos espacios de representación y 
liderazgo. 

participando” e invita a sus 
compañeras alcaldesas a dar lo 
mejor y demostrar con hechos que el 
equilibrio entre hombres y mujeres en 
lo político es posible y necesario. 

Ilbed como alcaldesa desea dejar un 
mensaje de motivación a las mujeres 
para que “nunca desfallezcan” y 
trabajen siempre por aquello que 
aman, las apasiona y que las hace 
vibrar. “A mí muchas veces me dijeron 
que el pueblo cejeño no estaba 
preparado para que una mujer lo 
liderara” expresa, pero hoy es ella, 
como mujer, la que rompió con la 
tradición y ahora lo demuestra como 
mandataria.

En esta misma línea, Erika quiere 
animar a todas aquellas mujeres 
que por temores no han dado ese 
paso inicial en el trabajo político y 
comunitario. “¡Las necesitamos!, 
necesitamos que más mujeres 
podamos liderar más escenarios en 
lo público” comenta motivada; y 
espera que, como mujeres, se 
conviertan en una fuerza 
contundente en la toma de 
decisiones, en donde muchas de 
estas afectan directamente al 
género femenino y han sido 
históricamente tomadas por 
hombres. 
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“Soy totalmente Rionegrera. Me voy 

orgullosa de haber sido su personera 

municipal”: Ana María Aguirre Betancur

La expersonera, Ana María Aguirre en diálogo con Carlos Humberto Gómez para el programa 
Protagonistas digital

Próxima a cumplir su período como 
Personera de Rionegro, Ana María 
Aguirre Betancur habló de su gestión 
y experiencia en el cuatrienio 
2020-2024. En el cargo es sucedida 
por Jorge Luis Restrepo, período que 
inicia el 1 de marzo del año en curso.

Aguirre Betancur, abogada de 
Unisabaneta, especialista en Derecho 
Administrativo de la Universidad 
Santo Tomás, calificó su paso por la 
Entidad encargada de velar y 
garantizar los derechos de los 
rionegreros como “una etapa de 
crecimiento increíble, donde no 
solamente crecí como profesional, 
sino que también lo hice como 
persona”. 

“Con mi equipo de trabajo logramos 
cumplir nuestras metas trazadas al 
inicio de mi período, cumplimos 
nuestro plan estratégico, nos 
acercamos a la comunidad, 
descentralizamos varios servicios, y 
apoyamos a los distintos grupos 
organizados. Se siente que realmente 
la Personería Nuestro Compromiso Es 
Servir logró impactar en la 
comunidad, que era nuestra razón de 
ser”, dijo la personera saliente, quien 
además afirma que ese 
reconocimiento a su trabajo se ha 
hecho sentir en los distintos 

agradecimientos y mensajes que la 
gente le ha hecho llegar, “se siente el 
amor y cariño de los rionegreros 
sienten en esas lágrimas que me han 
hecho derramar muchas personas”, 
manifestó la servidora pública.

¿Y cuáles sus principales logros?

La expersonera, en diálogo con 
Carlos Humberto Gómez para el 
programa Protagonistas digital, 
destacó entre las obras que marcaron 
su gestión, la consolidación de la 
Mesa de Salud del Oriente, la cual 
permitió la integración de trabajos y 
esfuerzos entre diferentes municipios 
y entidades de salud de la región, con 
el propósito de garantizar el acceso a 
este derecho fundamental, dado que 
Rionegro recibe pacientes de cada 
municipalidad del Oriente; la gestión 
de la entidad durante la pandemia de 
Covid-19, generando las condiciones 
para que se pudiera seguir 
atendiendo a la gente que lo 
necesitaba, y garantizar la 
vacunación oportuna de los 
habitantes de la ciudad. También el 
manejo de los paros de 
transportadores, así como las 
protestas de 2021, vigilando que todo 
se hiciera dentro del debido proceso 
y no se vulnerara los derechos de 
nadie. 

Otros logros destacables es el 
término exitoso de alrededor del 90% 
de los casos de tutela presentados 
por la entidad durante su gestión, así 
como la mejora significativa en la 
eficiencia a la hora de realizar 

trámites y ofrecer asesorías en los 
diferentes temas jurídicos.

“No fue una Personería plana, no fue 
un período que pudiéramos decir que 
solamente nos dedicamos a hacer lo 
que nos tocaba. Nos tocó movernos, 
improvisar muchas veces pero yo me 
voy satisfecha, feliz, orgullosa de mi 
excelente equipo de trabajo, y 
orgullosa de haber sido la personera 
municipal de Rionegro”, afirmó la 
personera Aguirre Betancur.

Durante los últimos días de su gestión 
como personera, Ana María Aguirre 
realizó el proceso de empalme con el 
nuevo Personero Jorge Luis Restrepo 
“se entrega una personería que ha 
avanzado mucho en el tema 
administrativo, con un sistema de 
gestión totalmente adecuado, con 
unos procesos totalmente 
documentados. Puedo decir que fue 
un empalme muy tranquilo, y muy 

receptivo, entonces creo que hay un 
aire de tranquilidad de lo que se 
entrega hoy en la Personería de 
Rionegro y el impacto que se ha 
tenido en la comunidad” expresó la 
personera.

También, Ana María Aguirre, quien es 
oriunda de Sabaneta, manifestó que 
estos últimos días en su cargo han 
sido especialmente cargados de 
emociones, “encontré personas 
maravillosas en este municipio y hoy 
me voy siendo rionegrera. Me siento 
totalmente rionegrera. Siento el cariño 
de la gente, siento el amor por el 
Oriente. Todos estos días han sido de 
mucha melancolía, de disfrutarme 
mucho más el paisaje. Estoy cerrando 
un ciclo muy bonito, pero llevándome 
a Rionegro en el corazón finalmente, 
pues me dio la oportunidad de 
cumplir la misión de la Personería 
Municipal durante estos cuatro años”, 
afirmó la personera saliente.
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Javier Valencia González, Director general de 
Cornare 

Luis Fernando Rivas, líder comunitario en 
evento Cornare

Cornare formula su Plan de Acción 
2024-2027 de la mano de las 
comunidades

Cornare (Corporación Autónoma 
Regional de las Cuencas de los Ríos 
Negro y Nare) inició el proceso de 
elaboración de su Plan de Acción 
para el período 2024-2027 el 8 de 
febrero del año en curso. Esto se ha 
hecho con la participación activa de 
la comunidad y otros organismos e 
instituciones que hacen presencia en 
la región, pero en particular con el 
Instituto de Estudios Regionales, 
INER, de la Universidad de Antioquia. 
El objetivo principal es trabajar de 
manera coordinada en pro del 
bienestar y el progreso sostenible de 
toda la región.

El director de la autoridad ambiental, 
Javier Valencia González, en diálogo 
con el programa Contacto Regional 
afirmó que “el trabajo para definir las 
líneas estratégicas de la entidad para 
este cuatrienio se ha realizado desde 
la primera semana de enero, los 
encuentros que realizamos son 
fundamentales debido a que 
permiten que toda la comunidad 
participe en la elaboración de este 
Plan, para sean las comunidades 
base las que trabajen por el medio 
ambiente, sin necesidad de esperar a 
una entidad de la ciudad que lo haga. 
La unión en acciones concretas 
permite generar transformaciones y 
promover el desarrollo social en toda 
la jurisdicción con acciones 
tangibles”.

Para ver la entrevista con el 
director de Cornare y participantes 
en los talleres escanee el QR

En este sentido, se llevaron a cabo 
mas de 9 talleres con la comunidad 
para identificar y priorizar acciones 
estratégicas. Se realizaron 6 talleres 
con las regionales de la jurisdicción 
de Cornare: Bosques, Aguas, 
Altiplano, y Páramos. Asimismo, se 
realizaron dos talleres específicos 
para la región de Porce Nus.

Además, se organizaron 3 talleres 
sectoriales enfocados en el sector 
educativo, eclesiástico y periodístico; 
las Asocomunales, ONG's y Consejos 
de Cuenca; y el sector productivo. La 
participación en estos talleres superó 
las expectativas, con la asistencia de 
más de 700 personas comprometidas 
con el fortalecimiento de la gestión 
ambiental del territorio.

“Hemos estado deslumbrados con la 
asistencia, con las propuestas con las 
coincidencias, con las divergencias, 
con ese ánimo de construcción 
colectiva, con esa aceptación a esta 
invitación que estamos haciendo y 
nos vamos felices con todos estos 
materiales recogidos de esta 
participación ciudadana, los cuales 
llevaremos a nuestro plan de acción y 
línea estrategia para que estos sean 
validados por nuestra asamblea”, dijo 
Diana Henao, Subdirectora General 
de Planeación de Cornare.

Una línea estratégica definida es a 
partir de los planes de desarrollo 
locales, departamental y nacional. La 
cual prioriza 3 temas: La Mega 
(proyecto destinado a la protección y 
saneamiento ambiental), la 
preservación y mejoramiento de la 
calidad de aire en el Oriente, y la 
protección de bosques y 
biodiversidad de la región. Todo esto 
por medio de la promoción de 
proyectos sostenibles con jóvenes, 
colectivos, amas de casa, entre otros.

El presupuesto de Cornare para la 
vigencia 2024 es de $108.955 
millones. Sin embargo, el director de 
la entidad reconoce que los recursos 
económicos son limitados para todos 
los proyectos que se pretende 
desarrollar, y es por eso que resulta 
crucial las alianzas con otras 
Entidades, como el sector 

gubernamental y empresarial para 
poder ejecutar la mayor cantidad de 
acciones. Colaboración que es bien 
recibida por estas partes.

Un ejemplo de lo esencial de esta 
colaboración la da Sandra 
Bohórquez, especialista ambiental de 
la CEO (Corporación Empresarial del 
Oriente), quien sostuvo que es muy 
importante para las empresas estar 
en contante comunicación y 
articulación con Cornare para 
promover la economía circular, así 
como el acercamiento con las 
comunidades lo cual hace que las 
empresas sean más amigables y 
consientes del territorio. También 
Bernardo Tamayo Acevedo, 
funcionario de la Oficina de Turismo 
de El Carmen de Viboral manifestó 
que “recibimos con grata alegría esta 
invitación por parte de la Corporación 
para realizar un trabajo 
mancomunado con las comunidades 
y las organizaciones en pro de la 
gestión ambiental regional. La 
generación de estrategias que 
dinamicen las comunidades rurales 
en torno a la consecución de dinero y 
otros recursos para la protección de 
esos territorios que nos proveen 
servicios ecosistémicos como aire, 
agua, comida, entre muchos servicios 
que son necesarios para preservar la 
vida es algo fundamental”.

Por su parte Johan Gil, campesino del 
municipio de San Rafael en 
representación delegada de la Juntas 
de Acción Comunal rescató la 
importancia de esta invitación “ya que 
permite en un horizonte de tiempo 

mejorar las condiciones de todos los 
factores medioambientales en 
nuestro territorio para su 
conservación y su preservación”. 
“Felicitarles por el trabajo, e invitar a 
Cornare a que lleguen a nuestros 
territorios para que trabajemos de la 
mano, impactemos positivamente la 
biodiversidad la vida, pero también 
esas características ancestrales que 
nos definen como comunidades 
campesinas como comunidades 
culturales y como comunidades 
comprometidas con el medio 
ambiente”, puntualizó el señor Gil.

El 4 de abril en Asamblea General de 
audiencia pública, “es el espacio con 
todos los actores que han 
participado, y todos quienes quieran 
asistir a la audiencia, para recoger 
esas validaciones de esas 
propuestas y evidenciar en donde 
quedaron incorporadas en la 
propuesta del Plan de Acción”, 
concluyó la Subdirectora General de 
Planeación de Cornare, Diana Henao.

Público asistente a eventos de construcción de 
plan de acción 

Organizaciones sociales y comunitarias en 
construcción de plan de acción - Fotos: 
Cornare 
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Santiago Ospina, director ejecutivo de 
ASOINTERMEDIAS

Fotos: Alcaldía de El Carmen de Viboral 

En el vasto panorama geográfico y 
social de Colombia, las ciudades 
intermedias emergen como nodos 
fundamentales de desarrollo y 
representación de los territorios. En 
entrevista con La Prensa Oriente, 
Santiago Ospina, director ejecutivo 
de la Asociación de Ciudades 
Intermedias ASOINTERMEDIAS, 
habló con mirada profunda el 
ascenso y los retos que enfrenta 
Entidad asociativa en el país.

Con casi dos años de existencia 
desde su constitución el 27 de julio, la 
Asociación de Ciudades Intermedias 
ha experimentado un crecimiento 
significativo. Desde sus comienzos, el 
proyecto ha congregado a más de 35 
ciudades asociadas, entre las cuales 
se cuentan a Rionegro, El Retiro, 
Guarne y Guatapé, y con 
proyecciones de expansión -según se 
indicó- a otras 15 localidades para 
marzo, en donde están las 
postulaciones de La Ceja, Marinilla y 
El Carmen de Viboral. "El respaldo 
desde Oriente Antioqueño fue crucial 
para la formación de esta asociación. 

Las Ciudades Intermedias en 
Colombia: Desafíos y Crecimiento 
asociativo
Hemos formado y capacitado los 
servidores públicos 
permanentemente y en materia de 
reciprocidad las ciudades han venido 
creciendo y mostrando sus 
experiencias exitosas lo que nos 
permite, por ejemplo que Rionegro 
comparta todas las experiencias 
exitosas que tienen, y esta, a su vez 
en otros municipios ", destacó Ospina

Una organización nacional

La interacción directa con el gobierno 
nacional representa uno de los logros 
más significativos de la asociación. 
"Nuestro poder representativo es 
notable: más de 13 millones de 
habitantes están bajo nuestra 
cobertura", afirmó Ospina. Esta 
capacidad de representación ha 
permitido a las ciudades intermedias 
tener una voz directa en el diseño de 
políticas y planes de desarrollo a nivel 
nacional.

Otro hito destacado es la 
presentación de la Ley de Ciudades 
Intermedias, una iniciativa legislativa 
que busca otorgar un reconocimiento 
legal y constitucional a estas 
ciudades en el ordenamiento 
territorial del país. "Es fundamental 
que las ciudades intermedias existan 

legalmente y constitucionalmente a 
nivel nacional", señaló Ospina, 
enfatizando la necesidad de un 
marco jurídico que respalde su 
crecimiento y desarrollo.

Sin embargo, el director ejecutivo 
también abordó un aspecto crítico y 
preocupante: la seguridad de los 
líderes locales. "Nuestros alcaldes y 
funcionarios públicos enfrentan 
desafíos significativos en materia de 
seguridad", expresó Ospina. 

Incidentes recientes en municipios 
como Tuluá y Tumaco han resaltado la 
vulnerabilidad de los servidores 
públicos frente a la violencia y el 
crimen organizado. "Exigimos 
protección para nuestros alcaldes y 
funcionarios locales, quienes 
enfrentan constantes amenazas y 
actos violentos", agregó con firmeza.

El compromiso con la protección de 
los líderes locales se convierte en una 
prioridad urgente para la asociación. 
"Trabajaremos incansablemente para 
garantizar la seguridad y el bienestar 
de nuestros alcaldes y funcionarios 
públicos en todas las ciudades 
intermedias del país", afirmó Ospina. 
Este compromiso refleja la 
determinación de la asociación para 
enfrentar los desafíos más 

apremiantes y proteger los intereses 
de sus miembros en un entorno 
cambiante y desafiante.

En conclusión -dice Santiago 
Ospina-, la Asociación de Ciudades 
Intermedias representa un proyecto 
ambicioso y prometedor en el 
contexto colombiano. Su crecimiento 
y desarrollo reflejan el compromiso de 
los municipios intermedios con la 
colaboración y la representación 
efectiva. Sin embargo, los desafíos de 
seguridad y protección de los líderes 
locales destacan la necesidad de un 
enfoque integral y coordinado para 
abordar las complejas realidades que 
enfrentan estas comunidades en su 
búsqueda de progreso y desarrollo 
sostenible.

Según se especifica en su sitio web, 
ASOINTERMEDIAS nace ante la 
necesidad de representar a las 
ciudades miembros y actuar como 
vocera ante el Gobierno Nacional, el 
Congreso de la República y demás 
organismos nacionales e 
internacionales, en el trámite de todas 
aquellas iniciativas y procesos 
legislativos que fortalezcan la 
descentralización política – 
administrativa.

Avanza intervención de vías y 
sitios públicos en El Carmen de 
Viboral

Según informó la administración de El 
Carmen de Viboral, la Secretaría de 
Infraestructura está desarrollando la 
intervención y mantenimiento de 
espacios públicos del municipio y 
algunas de las vías, buscando 
recuperar y garantizar espacios dignos 
de circulación y esparcimiento.

“Se han intervenido cerca de 11 
espacios públicos entre parques, 
Instituto de Cultura, placas deportivas; 
más de 70 cambios de luminarias en el 
sector urbano y, a su vez, más de diez 
intervenciones en materia de 

perfilación y nivelación en las vías 
rurales, además, siete vías urbanas, 
estableciendo de esta manera el 
compromiso de generar bienestar 
social con las comunidades de El 
Carmen de Viboral”, anotó la 
dependencia.

“La idea de todos estos 
mantenimientos es garantizar la 
estabilidad de todas las obras y 
espacios perduren en el tiempo, ya que 
son fundamentales para toda nuestra 
comunidad. Es muy importante la labor 
que venimos realizando y esperamos 

mejorar las condiciones de la 
población carmelitana a través de 
estas obras” argumentó el secretario 
de Infraestructura, Juan José Moreno.

Las labores de mejoramiento y 
adecuación de estos espacios se 
continuarán ejecutando durante los 
próximos días, siendo este una de las 
claras intenciones de la Administración 
Municipal en cabeza del alcalde, Hugo 
Jiménez Cuervo, contribuyendo en 
mejorar las condiciones de vida de 
todas y todos los carmelitanos.
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Comerciantes: tiempo de renovar 
matrícula mercantil 

Renovar la matricula mercantil 
oportunamente proporciona 
seguridad y confianza en los 
negocios y lo acredita ante los 
clientes como un comerciante 
legalmente constituido y cumplidor 
de sus deberes de ley. La 
superintendencia de industria y 
comercio recuerda que el plazo 
vence el próximo 1 de abril de 
acuerdo al artículo 33 del Código de 
Comercio.

Según la Cámara de Comercio del 
Oriente CCOA, los comerciantes del 
Oriente antioqueño podrán renovar su 
matrícula mercantil sin salir de su 
negocio, ingresando a 
www.ccoa.org.co, también podrán 
hacerlo de forma presencial en sus 
cinco sedes de la subregión. 

La Entidad reiteró a los comerciantes 
y empresarios a realizar de manera 
oportuna la renovación de su 
matrícula mercantil, trámite en línea 
que puede acompañarse con un 
funcionario en la línea habilitada (604) 
5312514. “Invitamos a nuestra 
comunidad empresarial del Oriente 
Antioqueño a realizar la renovación 
de su matrícula mercantil de manera 
oportuna antes del 1 de abril, a través 
de la página web o de manera 
presencial en las sedes de la 
entidad”, indicó Isabel Cristina 
Valencia Ramírez, profesional de 
Registros Públicos de la Cámara de 
Comercio del Oriente Antioqueño.

Horarios en las sedes de la 
subregión

La renovación de la matrícula 
mercantil también puede realizarse 
de manera presencial en Rionegro, La 
Ceja, Guatapé, Cocorná y Sonsón en 

los siguientes horarios.

Sede Rionegro y La Ceja: lunes a 
jueves de 8:00 a.m. a 4:30 p.m. 
Viernes de 8:00 a.m. a 4:00 p.m.

Novedades:

• Los días 18, 19, 20, 21, 22 , 26, 27 
de marzo y 1ro de abril de 2024, 
se ampliará el horario de atención 
al público hasta las 5:00 p.m.

• Se prestará atención al público, el 
sábado 23 de marzo de 2024, en 
un horario de 8:00 am a 12:00 m.

Sede Cocorná: martes y jueves de 
9:00 a.m. a 12:00 p.m. y de 1:30 a 
4:00 p.m

Novedades:

• El 14, 15, 18, 19, 20, 21, 22 de 
marzo y el 1 de abril de 2024, 
prestaremos servicio de atención 

• al público de 8:00 a.m. a 12:00 
p.m. y de 1:30 a 5:00 p.m.

• El 26 de marzo de 2024 no se 
prestará servicio, esto como 
consecuencia del cierre de la 
alcaldía de Cocorná, lugar en 
donde funciona la oficina.

• Se prestará atención al público, el 
sábado 23 de marzo de 2024, en 
un horario de 8:00 am a 12:00 m.

Sede Guatapé y Sonsón: lunes a 
jueves de 8:00 a.m. a 12:30 p.m. y de 
1:00 a 5:00 p.m. Viernes de 8:00 a.m. 
a 12:30 p.m. y de 1:00 a 4:00 p.m.

Novedades:

• Se prestará atención al público, el 
sábado 23 de marzo de 2024, en 
un horario de 8:00 am a 12:00 m.

Sede principal Rionegro - Foto: Cámara de 
Comercio del Oriente 
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Mauricio Grisales, destaca avances 
de Guarne en sus primeros dos 
meses en el cargo

Desconfianza por causa de los 
desgobiernos

Por: Oscar Morales Orozco*
E-mail: contacto@actualidad.com.co

*Las opiniones expresadas en esta columna de opinión son de exclusiva responsabilidad de 
su autor y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de La Prensa Oriente.

ALTIPLANO

Según la RAE, la palabra 
Desgobierno significa “desorden, 
desconcierto, falta de gobierno”, lo 
que podría aplicarse perfectamente 
para varios casos en Colombia, pero 
que en esta oportunidad nos 
centraremos en hablar de lo que 
ocurrió en Medellín entre el 2020 y el 
2023 con Daniel Quintero Calle como 
Alcalde; y en lo que viene ocurriendo 
desde agosto de 2022 con Gustavo 
Petro como Presidente de la 
República. 

Para el caso de Medellín, el actual 
Alcalde Federico Gutiérrez ha sido 
reiterativo en sus denuncias que 
afirman que “el déficit en el que 
Quintero dejó a Medellín es cercano a 
los 4 billones de pesos”. Esto, 
sumado a las investigaciones que 
traen la Fiscalía y la Procuraduría, a 
las destituciones de funcionarios, y a 
que el señor Quintero se bajó del 
barco antes de que llegara a puerto, 
sumergieron a los ciudadanos en una 

profunda desconfianza, que sólo se 
podrá superar cuando los resultados 
administrativos vuelvan a ser visibles; 
o sean, cuando haya Gobierno en 
lugar de Desgobierno. 

Aun así, y muy a pesar del desengaño 
de los medellinenses y antioqueños, 
Quintero Calle, en lo que podría 
calificarse como un acto de 
mitomanía, continúa desde sus redes 
sociales creyéndose el cuento de que 
hizo un buen Gobierno, al tiempo que 
ataca y cuestiona a su sucesor. 

Por ahora, Fico Gutiérrez ha dicho 
que “nosotros seguiremos trabajando 
para recuperar la confianza y para 
que Medellín retome su rumbo. 
Asimismo, seguiremos entregando 
los hallazgos a las entidades de 
control y serán estas las que se 
encarguen de abrir o continuar las 
investigaciones pertinentes. A 
nosotros nos corresponde resolver los 
problemas, cubrir las necesidades 

sociales, y eso haremos”. 

De otro lado, un verdadero panorama 
de incertidumbre y desorden es lo 
que estamos observando a diario 
desde el Gobierno central, pues se 
podría decir que no ha pasado una 
sola semana en la que no se genere 
un escándalo, en la que no haya una 
metida de patas, una salida en falso o 
alguna pelea casada. 

Las chuzadas de Sarabia; la pelea 
con la Fiscalía; la hecatombe con las 
Reformas; el helicóptero de Francia; 
las denuncias contra el hijo de 
Presidente; los 1.000 millones que se 
gasta la primera dama; el limbo con 
los diálogos de paz; la encerrada de 
los Magistrados en la Corte Suprema; 
la pérdida de la sede de los Juegos 
Panamericanos; los constantes 
cambios en el Gabinete; los 

carrotanques de la Guajira; los 
señalamientos de Benedetti; las 
camionetas de la UNP; la destitución 
del Canciller; la asignación del 
contrato de Pasaportes; las llegadas 
tarde del Presidente; las agarradas en 
la cuenta de X con diversos sectores 
y hasta las constantes 
desapariciones del Mandatario en la 
agenda pública son sólo algunas de 
las noticias que le han llegado a los 
colombianos durante año y medio. 

No somos quién para decir si alguien 
es buen o mal gobernante; mucho 
menos tenemos un software mágico 
para saber cuándo hay Gobierno o 
Desgobierno, lo único que sí 
sabemos es lo que rezan dos 
antiguos refranes populares: “Por sus 
actos los conoceréis” y “obras son 
amores”.

El mandatario de los guarneños, 
compartió los avances y logros de 
sus primeros dos meses de gestión 
en entrevista con La Prensa Oriente. 
Durante el diálogo, el alcalde destacó 
el avance de su proyecto de 
Gobierno, centrándose 
especialmente en la elaboración del 
Plan de Desarrollo Municipal.

Grisales resaltó el enfoque 
participativo de su gestión, 
destacando la colaboración de 
diversos sectores de la comunidad: 
"Estamos avanzando de manera 
participativa con la ciudadanía, 
escuchando las necesidades de las 
Juntas de Acción Comunal, el 
Concejo Municipal, los jóvenes, el 
Cabildo del Adulto Mayor y otras 
organizaciones de nuestro municipio", 
sostuvo el mandatario de los 
guarneños.

Uno de los aspectos clave de su 
gestión es la modernización de las 
infraestructuras municipales, 
particularmente el hospital y la 
alcaldía. El alcalde subrayó la 
importancia de avanzar en proyectos 
de saneamiento básico, como la 
construcción de una nueva planta de 
tratamiento de aguas residuales, para 
mejorar la calidad de vida de los 
habitantes de Guarne.

Además, el alcalde mencionó los 
esfuerzos conjuntos con las fuerzas 
militares y de policía, así como con 
organismos como el Gaula, para 
fortalecer la seguridad en el 
municipio, "hemos avanzado en el 
trabajo articulado con el ejército, la 
policía y el Gaula, recibiendo un 
valioso apoyo para garantizar la 
tranquilidad y el bienestar de nuestra 
comunidad”.

El burgomaestre también destacó la 
importancia de la colaboración 

regional y nacional en el desarrollo de 
Guarne: "Es fundamental la 
articulación con los alcaldes del 
Oriente antioqueño y otras entidades 
como la Gobernación de Antioquia y 
la Federación Nacional de 
Municipios. Agradezco el apoyo y la 
colaboración de todas las 
instituciones que trabajan en 
beneficio de nuestro municipio".

La hoja de ruta para el cuatrienio 

Mauricio Grisales se refirió 
específicamente al proceso de 
elaboración y revisión del Plan de 
Desarrollo Municipal, un documento 
crucial que guiará las acciones y 
proyectos durante su mandato. 
Confirmó que el plan se presentó ante 
Cornare y el Consejo Territorial de 
Planeación para su revisión y 
posterior aprobación en trámite ante 
el Concejo municipal.

Igualmente, el alcalde expresó su 

compromiso con la comunidad de 
Guarne y su determinación para 
cumplir con los compromisos 
establecidos en su plan de gobierno: 
"Estamos comprometidos con el 
desarrollo integral de nuestro 
municipio y trabajaremos 
incansablemente para hacer realidad 
nuestras metas y objetivos". En 
resumen, -dijo el alcalde- los primeros 
dos meses de gestión han estado 
marcados por un enfoque 
participativo, la modernización de 
infraestructuras, la promoción de la 
seguridad y la colaboración 
interinstitucional. 

Con un Plan de Desarrollo en marcha 
y el apoyo de diversas entidades, el 
alcalde se muestra optimista sobre el 
futuro de Guarne y está 
comprometido con llevar a cabo una 
gestión transparente y efectiva en 
beneficio de toda la comunidad.
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Federico Estrada, Gerente Lonja Propiedad 
Raíz

Santiago Montoya Giraldo, Alcalde de El Retiro

Asistentes evento - Fotos: Lonja Propiedad Raíz

Desarrollo urbano en el Oriente 
Antioqueño: un desafío del que 
hay que hablar

En el tradicional encuentro 
organizado por La Lonja Propiedad 
Raíz, en días pasados, destacados 
líderes del Oriente Antioqueño se 
reunieron para discutir el futuro del 
desarrollo urbano y el sector 
inmobiliario en la región. Este diálogo, 
reunió a representantes de diversos 
municipios, quienes compartieron sus 
visiones y reflexiones sobre los 
desafíos y oportunidades que 
enfrenta la zona en materia de 
planificación urbana y crecimiento 
sostenible.

Santiago Montoya, alcalde del 
municipio de El Retiro, manifestó la 
importancia de estos encuentros para 
hablar sobre planeación urbana en el 
Oriente, la cual es una de las mayores 
problemáticas con las que cuenta hoy 
el territorio. Con una mirada enfocada 
en el desarrollo regional, Montoya 
resaltó la importancia de entender el 
crecimiento del Oriente Antioqueño 
como un proceso integral que 
requiere la colaboración y el 
compromiso de todos los municipios 
involucrados. 

"Nuestros desafíos en movilidad, 
infraestructura y servicios públicos 
deben ser abordados de manera 
conjunta para encontrar soluciones 
efectivas que impulsen el progreso de 
nuestra región", afirmó el mandatario. 
“Pasamos en 10 años de tener una 
vocación agropecuaria, a una de 
carácter habitacional. Por eso, lo que 
buscamos desde mi municipio es que 
esa transición sea de manera 
armónica y respetando las 
vocaciones históricas”, puntualizó el 
alcalde Montoya.

Por su parte, Federico Estrada, 
Gerente de la Lonja Propiedad Raíz, 
compartió su visión sobre el estado 
actual del sector inmobiliario en la 
región. Reconociendo las 
fluctuaciones naturales del mercado, 
Estrada destacó la importancia de 
mantener una perspectiva optimista y 
de largo plazo. "Si bien hemos 
experimentado una corrección en las 
ventas de vivienda en el último año, 
confiamos en que veremos una 
recuperación gradual en el segundo 
semestre, impulsada por la 
estabilidad de las tasas de interés y el 
constante interés de inversores en el 
Oriente Antioqueño", explicó.

También felicitó a los diferentes 
alcaldes de la región que están 
pensando e incluyendo el tema de 
planeación urbana dentro de sus 
planes de desarrollo y de 
ordenamiento territorial, “esto da 
cuenta de que los municipios en el 
Oriente se están preparando 
institucionalmente para este 
crecimiento que están viviendo, cada 
vez más para orientar la planeación y 
el ordenamiento territorial de la mejor 
manera a 30 o 40 años”, sostuvo 
Estrada.

Principal desafío, la planeación 
urbana

El alcalde de Rionegro, Jorge Rivas, 
enfocó su intervención en la 
importancia del espacio público para 
el desarrollo integral de los 
municipios. Destacó la necesidad de 
una planificación urbana que priorice 
la creación de espacios accesibles y 
seguros para todos los ciudadanos. 
"El espacio público es un bien 
invaluable que promueve la 
convivencia y la cohesión social. 
Debemos trabajar en conjunto para 
garantizar que nuestros municipios 
cuenten con áreas verdes, parques y 
zonas recreativas que mejoren la 
calidad de vida de nuestros 
habitantes", expresó Rivas.

El mandatario de los rionegreros 
también mencionó que ya se iniciaron 
los proyectos viales, precisamente, 
que buscarán aumentar la cantidad 
de espacios que beneficien a la 
comunidad en general. 
“Comenzamos a hacer los diseños 
del intercambio de la Somer, también 
los diseños del intercambio del 
Puente de la Feria y diseños bastante 
interesantes alrededor del río Negro, 
que es el parque lineal del río Negro 
para poder tener una infraestructura 
muy amigable con todos los 
ciudadanos”, dijo el alcalde Rivas.

El encuentro también sirvió como 
plataforma para discutir proyectos y 
planes de desarrollo urbano en cada 
uno de los municipios representados. 
Se abordaron temas como la 
movilidad, la infraestructura vial y la 
protección del medio ambiente, entre 
otros. Los líderes locales 
intercambiaron ideas y experiencias, 
buscando inspirarse mutuamente y 

encontrar soluciones innovadoras a 
los desafíos que enfrenta la región.

En el transcurso del evento, se 
destacó la importancia de la 
colaboración entre el sector público, 
el sector privado y la comunidad en 
general para impulsar un crecimiento 
urbano sostenible y equitativo. Se 
hizo hincapié en la necesidad de 
promover la participación ciudadana 
en los procesos de toma de 
decisiones y en la importancia de una 
planificación urbana estratégica y a 
largo plazo.
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Finalmente, el equipo Avinal Alcaldía 
El Carmen de Viboral, espera 
continuar representando al municipio 
por todo lo alto en el ciclismo 
colombiano, como lo vienen haciendo 
año a año.

12 DEBATE PÚBLICO

La apuesta de El Carmen de 
Viboral para brillar en el ciclismo 
orbital

Recientemente, la Administración 
Municipal de El Carmen de Viboral y 
la empresa privada Avinal hicieron la 
presentación del equipo de ciclismo 
en sus diversas categorías y el nuevo 
uniforme que llevarán puesto 
representando El Carmen de Viboral 
en el contexto nacional e 
internacional.

En total fueron 46 ciclistas 
presentados ante el público 
carmelitano y son ellos quienes 
representarán y llevarán el nombre 
del municipio por todo lo alto en las 
competencias nacionales; en las 
categorías pre juvenil damas y 
hombres, juvenil dama y hombres, 
sub 23 damas y hombre; y élite, 
damas y hombres, como lo han hecho 
de forma recurrente.

“Con una gran satisfacción ya no lo 
presento desde el sector privado, 
sino que le presento como alcalde de 
El Carmen de Viboral un orgullo para 
mí con un proceso que lleva ocho 
años cuando iniciamos la 

La apertura de los CDI en La Ceja es 
un paso importante para garantizar el 
derecho a la atención de la primera 
infancia en el municipio. También 
hace parte de las prioridades de la 
Gobernación de Antioquia, “la 
atención a la primera infancia en el 
departamento, y el trabajo en 
conjunto con las alcaldías locales 
para ampliar la cobertura y mejorar la 
calidad de los servicios de atención a 
la niñez.”

Más de 600 niños y niñas de La Ceja 
del Tambo comenzaron a recibir 
atención en cuatro de los cinco 
Centros de Desarrollo Infantil que 
tiene el municipio. En el caso de La 
Ceja, la Alcaldía Municipal realizó la 
gestión para la designación de los 
operadores que administrarán los 
cinco CDI del municipio. Este proceso 

conformación de este equipo y que 
hoy ha tenido grandes éxitos que 
tenemos jóvenes en el exterior y que a 
hoy son un referente. Muy orgullosos, 
un equipo que llega reforzado, con 
prejuvenil femenina, con élite y va 
creciendo cada vez más” expresó el 
alcalde, Hugo Jiménez Cuervo.

El equipo carmelitano, quien ha sido 
el único en el país que tiene 
categorías damas y varones desde 
las categorías prejuvenil hasta la élite 
y, además, con su propia escuela de 
formación en ciclismo ha apostado 
por fortalecer el regreso de varios 
ciclistas entre carmelitanos y de otros 
lugares del país, para aportarle 
experiencia al equipo, una de ellas, 
Daniela Atehortúa, ciclista 
carmelitana quien ha sido campeona 
panamericana en ruta junior, del 
Campeonato de Colombia de 
Ciclismo en Ruta, campeona de las 
jóvenes Dubai Wome´s Tour, entre 
otro, se suma a la categoría élite 
damas; por su parte, Carlos Julián 
Quintero, corredor con experiencia 

intachable, en su momento corrió 
para el Manzana Postobón, luego 
saltó a Europa corriendo el Giro de 
Italia, la Vuelta a España entre otros, 
agregará su recorrido al servicio del 
equipo élite.

“Es algo raro para mí, pero bonito a la 
vez de regresar y aportar toda mi 
experiencia al servicio de este equipo 
tan importante, yo conozco al 
entrenador años atrás cuando 
solamente este era un club y ahora es 
un equipo, algo muy relevante para el 
desarrollo deportivo no solo del 
equipo, sino del municipio; me siento 
en excelentes condiciones, una vez 
había dicho que me retiraba he 
decidido regresar y espero dar lo 
mejor de mí” argumentó, Carlos Julián 
Quintero, ciclista de la categoría élite.

Según se informó, no solamente los 
viejos conocidos y las nuevas caras 
harán parte del equipo, así mismo lo 
hará la nueva piel que representa los 
colores de Avinal y las características 
de la idiosincrasia carmelitana, en él 

se ven reflejadas la historia y tradición 
del municipio, visibilizando las 
principales expresiones artísticas que 
lo representan, “en el uniforme 
podemos apreciar la ilustración de la 
Parroquia Nuestra Señora del Carmen 
y la cerámica a través de sus 
decoraciones tradicionales y las 
hermosas montañas.”, se destacó.

Fotos: Alcaldía de El Carmen de Viboral 

La Ceja inició operación de los 
Centros de Desarrollo Infantil
se llevó a cabo con el objetivo de 
garantizar que los niños y niñas de la 
localidad reciban una atención 
integral de calidad.

Con este inicio, La Ceja del Tambo es 
uno de los primeros municipios de la 
región del Oriente Antioqueño que 
inicia con el funcionamiento de los 
CDI, noticia que generó alivio para las 
familias cejeñas que matricularon a 
sus pequeños y esperaban una 
pronta apertura.

“Nuestros niños y niñas siempre serán 
una prioridad. Hace pocos días 
comenzamos la operación del 
Programa de Alimentación Escolar y 
hoy, podemos darle la tranquilidad a 
las familias de contar con la atención 
para sus pequeños en los Centros de 
Desarrollo Infantil”, indicó la 
Alcaldesa Ilbed Santa Santa.

La apertura de los CDI en La Ceja es 
una noticia de gran importancia para 

las familias del municipio. Estos 
centros brindan atención integral a 
niños y niñas de 0 a 5 años, lo que 
permite a sus padres y madres 
trabajar o estudiar con la tranquilidad 
de que sus hijos están siendo 
cuidados y educados en un entorno 
seguro y estimulante.

Los CDI ofrecen a los niños y niñas 
una variedad de servicios, 
incluyendo, nutrición: alimentación 
balanceada y nutritiva; educación: 
actividades pedagógicas y lúdicas 
que favorecen el desarrollo integral 
de los niños; salud: atención médica y 
odontológica preventiva y protección: 
cuidado y atención personalizada en 
un entorno seguro.

Así en la zona centro de la localidad 
abrió sus puertas el CDI Caperucita 
con 250 cupos; el CDI Dulce Melodía 
también recibió a 250 pequeños y 
pequeñas, en el barrio Montesol 
Arcoíris de Sueños atiende desde hoy 

a 60 niños y niñas y en el 
corregimiento de San José, el CDI 
Mundo de Ilusiones cuida con amor y 
dedicación a 60 infantes de la zona 
rural cejeña.

La Administración Municipal informó 
que avanza en el proceso de 
alistamiento para dar apertura a la 
Ciudadela Integral de Primera 
Infancia de La Aldea, una vez el 
Instituto Colombiano de Bienestar 
Familiar finalice el proceso de 
contratación con el operador que 
administrará este CDI en el que 
reciben atención cerca de 300 
pequeños de La Ceja.
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El humorista Guillermo Zuluaga (Montecristo) 
fue reconocido como el mejor en su materia 
durante muchos años

Montecristo grabando uno de sus programas.

El famoso humorista mexicano Cantinflas 
catalogó a Montecristo como el mejor 
humorista del continente

Se cumplieron 100 años del 
nacimiento de Montecristo, el 
padre del humor en Colombia

Guillermo Zuluaga Azuero, más 
conocido como Montecristo, nació el 
día 10 de febrero de 1924 en 
Medellín, en el seno de una familia 
donde la medicina y la política tenían 
un papel prominente. Hijo de Baudilio 
Zuluaga y Carolina Azuero de 
Zuluaga, desde temprana edad se 
trasladó al municipio de El Santuario, 
donde estudió en la escuela del 
municipio, aunque no llegó a ser muy 
buen alumno.

Desde pequeño mostró destellos de 
un talento que lo llevaría a convertirse 
en uno de los comediantes más 
célebres de Colombia durante el siglo 
XX. “De niño, me contaron, era 
bastante pícaro y sagaz, como 
cualquier niño, Lo llamativo es que no 
perdió esa capacidad, que fue la que 
siguió empleando en su adultez para 
hacer reír”, afirma su hijo Félix 
Zuluaga.

De joven, jamás pensó en ser 
humorista, deseaba ser médico o 
militar. Por eso, para cumplir con esa 
intención, se enlistó en el ejército, y 
fue destinado a cumplir con su 
servicio militar en Palmira, Valle del 
Cauca, una experiencia que moldeó 
parte de su personalidad y le brindó 
anécdotas que luego convertiría en 
hilarantes sketches.
 
Su travesía militar lo llevó por diversos 
destinos, desde el batallón Bomboná 
de Rionegro hasta la prestigiosa 
guardia presidencial, donde su 
destreza con el tambor y las cornetas, 
habilidades que adquirió durante su 
tiempo como boy scout, le abrieron 
puertas inesperadas. Su paso por la 
escuela de ingenieros militares en 
Ibagué, donde destacó como tambor 
mayor, y su último destino en el 
batallón Codazzi de Palmira, 
marcaron el fin de su carrera militar y 

el inicio de una nueva etapa como 
humorista nacional.

El detonante de su incursión en el 
mundo del espectáculo fue una 
actuación cómica y desenfadada el 
día de su despedida del servicio 
militar, donde imitó a los altos mandos 
y a sus compañeros con un humor 
mordaz y perspicaz que capturó la 
atención de todos los presentes. Esta 
presentación improvisada le valió una 
invitación a Radio Cultural de Cali, 
donde su talento se desplegó con 
plenitud y le abrió las puertas hacia 
una carrera prometedora en el mundo 
del entretenimiento.

“Mi padre realmente quiso cantar el 
día de su despedida en el batallón, 
pero cantó horrible y la gente lo 
abucheó, entonces aprovechó la 
situación para hacer un chiste sobre 
tan bochornosa presentación, y la 
gente se rió, lo aplaudió, y le pidieron 
más”, menciona su hijo. Fue ahí 
donde se percató de que su 
verdadero don residía en la 
capacidad de hacer reír a la gente 
con sus ingeniosos chistes y 
ocurrencias. 

Su habilidad para sacar sonrisas y 
carcajadas lo catapultó rápidamente 
a la fama, convirtiéndolo en uno de 
los humoristas más queridos y 
reconocidos de Colombia. Durante su 
trayectoria, tuvo la fortuna de conocer 
a los hermanos Hernández 
(reconocido músicos), quienes lo 
introdujeron en el mundo del 
espectáculo y lo llevaron a una gira 
nacional como animador, un paso 
crucial que amplió su audiencia y 
consolidó su reputación como un 
talento inigualable en el ámbito del 
humor.

“Fue en el inicio de esas giras que 
uno de sus amigos, viendo los colores 
tan brillantes de vestir de Zuluaga 
Azuero lo asocia con la estrafalaria 
manera de vestir del personaje de la 
novela de Alejandro Dumas: El Conde 
de Montecristo. A él le gustó esa 
comparación”, sostiene Félix Zuluaga 
al recordar el nombre por el que su 

padre pasaría a la historia.
 
Su legado se materializó en 
programas radiales emblemáticos 
como "El café de Montecristo", cuyos 
libretos estaban inspirados en las 
genialidades del humorista cubano 
Alberto Gonzáles. A pesar de 
enfrentar desafíos de salud, como 
una polineuritis que lo confinó a una 
silla de ruedas, nunca abandonó su 
pasión por hacer reír a la gente, y 
continuó ofreciendo su programa en 
vivo, cosechando éxitos y dejando 
una huella imborrable en el corazón 
de sus seguidores.

Uno de los momentos más 
emblemáticos de la vida artística de 
Guillermo Zuluaga Azuero fue cuando 
Cantinflas asistió a uno de sus shows, 
y tras verlo,  lo elogió por su humor, su 
capacidad para desenvolverse en el 
escenario, y su creatividad, 
catalogando como “el mejor 
humorista del continente americano”.
En su vida privada, el padre del 
humor colombiano, se casó dos 
veces y tuvo 23 hijos, uno de ellos 
falleció a los 5 años por una 
gastroenteritis y tuvo que hacer un 
‘show’ de comedia para conseguir los 
recursos y poder pagar las exequias 
de su pequeño. Igual que la partida 
de otros dos más, que fueron muy 
dolorosas para él.
 
Montecristo falleció el 17 de octubre 
de 1997, víctima de un cáncer que 
apagó su vida, pero no su legado. Su 

segunda esposa, Flor María Duque, 
fue su compañera incondicional hasta 
el último suspiro, demostrando que el 
amor y la dedicación trascienden las 
adversidades.

Su influencia en el humor antioqueño 
y colombiano es innegable, y sus 
personajes se convirtieron en íconos 
de la comedia popular, sirviendo 
como referencia y fuente de 
inspiración para las generaciones 
venideras. Montecristo no solo fue un 
comediante excepcional, sino 
también un símbolo de alegría y 
esperanza para un país que 
encontraba en su risa un bálsamo 
para las penas y las dificultades 
cotidianas.

Su legado perdura en la memoria 
colectiva de una nación que lo 
reconoce como uno de los pilares 
fundamentales de su identidad 
cultural. El humor de Antioquia y de 
Colombia se divide en un "antes de 
Montecristo" y un "después de 
Montecristo", una declaración 
elocuente del impacto duradero que 
este genio del humor dejó en el alma 
de su pueblo. Sus personajes, desde 
Montoño hasta Montecristrago, 
seguirán sacando sonrisas y 
provocando carcajadas por 
generaciones, recordándonos que, 
en la vida, el mejor antídoto contra la 
adversidad siempre será el buen 
humor y la capacidad de reírse de 
uno mismo.

Julio de 2024Síguenos



David Vallejo, habló sobre sus 
avances y perspectivas en 
Guatapé 
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En conversación con La Prensa 
Oriente, el alcalde de Guatapé, David 
Vallejo, compartió los avances que han 
marcado el inicio de su gestión al 
frente de esta localidad del Oriente. 
Con un enfoque integral que abarca 
seguridad, salud, educación y 
desarrollo comunitario, el alcalde 
detalló los desafíos que enfrenta 
Guatapé.

En materia de seguridad, Vallejo 
resaltó la implementación exitosa de 
estrategias innovadoras, como el uso 
de drones y cámaras de seguridad, 
que han fortalecido la protección y 
disuasión en la comunidad. Haciendo 
referencia a un reciente ejercicio 
durante la temporada de vacaciones, 
el mandatario afirmó que "realizamos 

un buen plan piloto por el anillo vial 
durante la semana más concurrida en 
Guatapé, lo que nos dio un muy buen 
resultado".
En cuanto a la salud, el alcalde 
destacó el progreso significativo en la 
atención de urgencias y la calidad del 
servicio ofrecido a la comunidad. 
"Hemos realizado varias actividades 
importantes que han mejorado 
sustancialmente la atención de salud 
en nuestra Empresa Social", dijo el 
alcalde David Vallejo.
En los temas de educación, Guatapé 
se distinguió como uno de los 
municipios más ágiles en la 
implementación del programa de 
alimentación escolar. Vallejo sostuvo 
que “empezar el programa tan solo 8 
días después del inicio del año 
escolar, nos ha dado muy buenos 
resultados a todos los guatapenses. 
Esto es motivo de orgullo". Además, el 
alcalde anunció la firma de un 
convenio con el ICBF para operar el 
centro de desarrollo infantil y el 

hospital municipal, un paso 
significativo hacia la mejora de los 
servicios de salud y atención infantil en 
Guatapé.

En el ámbito del desarrollo 
comunitario, el burgomaestre resaltó 
los esfuerzos conjuntos con el 
gobierno departamental y nacional 
para avanzar en proyectos 
importantes, como la presentación del 
proyecto del acueducto Cucurucho. 
"Estamos avanzando en la dirección 
correcta para garantizar servicios 
públicos de calidad a nuestros 
habitantes", enfatizó David Vallejo.

La reunión del Consejo Subregional de 
Seguridad con el gobernador y otros 
líderes fue destacada por el alcalde 
como un hito importante de su gestión 
y fundamental para la elaboración del 
Plan de Desarrollo. "Las estrategias 
que generamos son muy sustanciosas 
en tecnología y seguridad", afirmó 
subrayando el compromiso 

compartido hacia la seguridad en la 
región de embalses.
En cuanto al Plan de Desarrollo, David 
Vallejo enfatizó la participación activa 
de la comunidad y el enfoque práctico 
adoptado para incorporar las 
necesidades locales. "Generar 
cercanía y confianza con la gente es 
nuestro objetivo principal", concluyó.

Para el mandatario, la colaboración 
entre los otros dirigentes y entidades 
regionales ha sido fundamental para el 
éxito de Guatapé. David Vallejo 
subrayó que "todos tenemos claro que 
queremos trabajar en región, y eso se 
ha reflejado en cada encuentro que 
hemos tenido".

Finalmente, para el alcalde David 
Vallejo el compromiso y la visión 
colectiva delinean el camino hacia un 
futuro prometedor para Guatapé, 
donde el progreso y el bienestar de la 
comunidad son prioridades 
fundamentales.
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internet Colombia a la vanguardia en 
tecnología 5G
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El pasado 23 de Febrero, el ministro 
de las TIC Mauricio Lizcano 
www.mintic.gov.co  anunció la 
apertura y funcionamiento la red 
nacional de operadores de 
infraestructura tecnológica TIC (ISP) 
“Internet Service Provider” de las 
redes Móviles de última generación 
5G, estas redes cuentan con mayor 
eficiencia a nivel de transmisión de 
datos, menor latencia y 
funcionalidad en tiempo real, estas 
serán implementadas gradualmente 
en las ciudades de todo el país. La 
empresa Claro anunció el 
lanzamiento del 5G en las ciudades 
de Bogotá, Cali, Medellín, 

Barranquilla, Cartagena y 
Bucaramanga.

La implementación del sistema 5G 
no afectará las redes actuales 4G y 
3G a los dispositivos móviles ya que 
esto depende del equipo, 
características y tipo de tecnología 
aplicada, es de anotar que los 
costos de uso de esta nueva red 
dependen de cada operador. 

Al implementar la tecnología 
inalámbrica para móviles 5G, 
cambian equipos tecnológicos, 
infraestructura de red 
preferiblemente alimentada con 
fibra óptica y aumenta 
considerablemente la velocidad de 
ancho de banda en la transmisión y 
uso del servicio de internet, estos 
cambios se reflejan en mayor 
numero de antenas por área de 
propagación, mayor frecuencia de 
trasferencia y al adoptar nuevas 
tecnologías, las tecnologías 
anteriores tienden con el tiempo a 
desaparecer, esto indica que en los 
próximos meses o años la 
tecnología actual debe migrar a 

tecnología 5G o Superior 6G.

En la actualidad, existen algunos 
dispositivos móviles con esta 
tecnología, estos son algunos 
modelos de equipo gama media que 
cuentan con tecnología 5G 
incorporada Galaxy M14, Galaxy 
A34, Galaxy A54, Galaxy M34, 
Galaxy M54, Xiaomi Redmi Note 
11s, Xiaomi 11 Lite, Poco M3 Pro 5g, 
Motorola G54, Honor Magic 5 Lite, 
Realme 8 5G, para la activación y 
verificación de si su celular cuenta 
con la tecnología 5G pueden 
realizar los siguientes pasos:

Active el acceso a la red 5G. 
• debe ir a Ajustes
• Redes e Internet
• Red móvil. 
• Allí encontrará la opción Tipo de 

red preferida.
• En la lista puede aparecer (red 

5G, red 4GLte, Red, 4G ó Red 
3G)

• Selección de la lista anterior la 
red 5G

Depende de cada modelo y marca 
de celular puede cambiar el 
procedimiento de los anteriores 
pasos. Ya se habla de tecnología 5G 
para redes Wifi locales diferentes a 
las redes por antena de células o 
redes Móviles, cada una con 
características diferentes de uso y 
propagación.

En la actualidad se requieren 
profesionales idóneos que 
desempeñen labores en estas áreas 
tecnológicas, que conozcan de 
estas nuevas implementaciones, su 
configuración, instalación y uso los 
cuales permiten a zonas o 
comunidades disfrutar de las 
grandes ventajas ofrecidas por la 
tecnología de transmisión 
inalámbrica mediante celular 5G

ANTIOQUIA

El IDEA mantiene la triple A (AAA), máxima 
calificación asignada por la calificadora Fitch en 
Colombia
La firma Fitch Ratings afirmó las 
calificaciones nacionales de largo y 
corto plazo del Instituto para el 
Desarrollo de Antioquia -IDEA- en 
‘AAA (col)’ y ‘F1+ (col)’, 
respectivamente, con una 
perspectiva de la calificación de largo 
plazo Estable.

El rol que tiene el IDEA en el fomento 
del desarrollo de Antioquia fue, en 
opinión de la agencia calificadora, un 
factor fundamental para otorgar esta 
máxima calificación, especificando 
su papel preponderante en la 
ejecución de los objetivos de fomento 
y desarrollo contemplados en el plan 
de desarrollo del Departamento. 
Para la gerente general del IDEA 

Catalina Gómez Toro, alcanzar la 
calificación Triple A “reafirma la 
solidez institucional y su compromiso 
con aportar a los grandes desafíos 
que tiene Antioquia en materia de 
desarrollo y mejoramiento de la 
calidad de vida de la población. Esto 
nos reta a seguir liderando la 
operación de los Institutos de 
Fomento en Colombia (INFIS), 
fortalecer nuestros procesos de 
cooperación y potenciar nuestra 
productividad y competitividad”.

En el informe emitido por la 
calificadora Fitch, se resalta la 
calidad de la cartera y su 
rentabilidad, evidenciada en que, a 
diciembre de 2023, el indicador de 

cartera vencida a más de 30 días fue 
de 2,2%, inferior al promedio de los 
últimos cuatro años (4,7%); el 
indicador de utilidad antes de 
impuestos a activos promedio fue de 
5,6%, superior al promedio de los 
últimos cuatro años (1,8%) y el 
incremento de la utilidad por 
aplicación del método de 
participación fue de 120,7%, 
beneficiando la utilidad.

Otro de los aspectos relevantes de la 
calificación AAA asignada por la Fitch 
Ratings, es el adecuado nivel de 
apalancamiento que tuvo, 
presentando un indicador de deuda 
más depósitos a capital tangible 3,2 
veces mayor que el promedio de los 

últimos cuatro años y el indicador de 
préstamos sobre depósitos de 
clientes, incluyendo los depósitos de 
convenios, de 60,6%, nivel muy 
favorable si se compara con el 
promedio del sistema financiero. 
“Obtener de nuevo una alta 
calificación de riesgo, es un indicador 
de confianza para los municipios 
antioqueños y para las instituciones 
públicas y privadas que ven en el 
IDEA una entidad aliada para solicitar 
créditos y delegarle la administración 
de sus recursos”, afirmó el actual 
Gerente Financiero del IDEA, Juan 
Felipe Mejía Bustamante.
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